
Número 9  ¦  19-09-2019 Pàg. 292

Tercero, en atención a la declaración de zona afectada grave-
mente por una emergencia de protección civil, aplicar medidas 
dispuestas en el artículo 24 de la referida ley, que resulten conve-
nientes para paliar los daños provocados por las inundaciones .

Cuarto, evaluar, si procede, las medidas excepcionales de 
autorización de reducción de los índices de rendimiento neto 
de las explotaciones y actividades agrarias realizadas en las 
zonas siniestradas .

Quinto, realizar un seguimiento de indemnización del cien 
por cien del daño real por el sistema de seguros agrarios, 
agilizando su pago .

Sexto, habilitar los recursos necesarios para la reparación de 
las infraestructuras viales o ferroviarias afectadas .

Séptimo, facilitar a los ayuntamientos y vecinos afectados el 
apoyo necesario para la tramitación de seguros y ayudas, con 
el fin de recibirlos con la mayor rapidez.

Octavo, llevar a cabo la coordinación y el seguimiento de 
las medidas para lograr su máximo desarrollo, creando una 
comisión de coordinación, según lo dispuesto en el artículo 
25 de la Ley 17/2015, de 9 de julio .

Noveno, trabajar por revertir las causas del cambio climático .

Décimo, realizar la evaluación correspondiente de la habitabi-
lidad de los edificios de las zonas afectadas, habilitando igual-
mente recursos necesarios para proporcionar temporalmente 
alternativas habitacionales dignas para las familias que hayan 
perdido su vivienda . Palau dels Borja, 18 setembre del 2019 .

Passarem, senyories, seguidament a la votació .

Primer, el que han de fer és acreditar la seua presència, que crec 
tenim totes les seues senyories… Farem una votació de prova, 
tot i que és una votació clara .

Senyories, quan jo diga: «Comença la votació», apareixerà 
en les seues pantalles el Sí, No, o Abstenció . Ah, sí, és que han 
canviat . Primer han de polsar a la part dreta de la pantalla, 
Present . Han de votar i després votar sí, no o abstenció . Està 
en anglés, no? Quan jo indique .

Anem a fer una de prova (rient, rialles i aplaudiments) . Anem a 
fer una de prova . La teoria està molt clara, però . . . Són dos clics, 
primera, present, i després sí, no o abstenció, d’acord? Anem a 
intentar votar tots sí, perquè hem aprovat tots…

Bé, senyories, comença la votació . (Veus) No val esta votació, ja 
els indique que no… Ha eixit magníficament bé, no hi ha hagut… 
La perícia de les seues senyories és total (rient) . Únicament els 
dos puntets en blanc vol dir que han de configurar que estan 
presents en la sala . Han de…

Val . Senyories, anem a fer ja la votació correcta . Senyories, anem 
a votar la proposició no de llei de tramitació immediata que han 
signat tots els grups parlamentaris . Senyories, comença la vota-
ció . La proposició no de llei de tramitació immediata ha estat 
aprovada per unanimitat, amb 87 vots favorables (aplaudiments) .

Molt bé, senyories, sempre és bonic començar amb unanimitats i 
acords de tot l’hemicicle, de tots els grups parlamentaris .

Compareixença de la consellera d’Innovació, Universitats, 
Ciència i Societat Digital, senyora Carolina Pascual Villalobos, 
per a informar sobre les línies polítiques generals a desenvolupar 
des de la conselleria en la present legislatura, sol·licitada a 
petició pròpia (RE número 1.796)

El senyor president:

Passarem, senyories, al següent de l’ordre del dia, sense 
més dilació, que és el punt quart de l’ordre del dia, que és la 
compareixença de la consellera d’Innovació, Universitats, 
Ciència i Societat Digital, per a informar sobre les línies polí-
tiques generals a desenvolupar des de la conselleria .

Per a la presentació d’estes línies mestres, té la paraula 
l’honorable consellera, Carolina Pascual . Pot prendre . . . 
Coneix que disposa de cinquanta-cinc minuts, que els pot 
distribuir en dos torns, primerament el d’exposició, i després 
en el de contestació .

Quan vosté vullga, consellera .

La senyora consellera d’Innovació, Universitats, Ciència i 
Societat Digital:

Gracias, valencianas y valencianos .

Mis primeras palabras para recordar y mostrar toda la solida-
ridad con los afectados por el último temporal en numerosos 
municipios de la comunitat . Lamento las víctimas mortales 
que ha provocado, y traslado todo mi apoyo y condolencias a 
sus familiares (aplaudiments) .

Quiero también aquí agradecer el trabajo todos los cuerpos 
y fuerzas de seguridad que durante estos días han trabajado 
sin descanso para minimizar los efectos que las lluvias han 
provocado en el territorio, y poner de relieve la enorme soli-
daridad de la ciudadanía para ayudarse los unos a los otros y 
dar respuesta a las necesidades básicas de sus vecinos .

Señorías, comparezco ante ustedes y ante la ciudadanía en el 
momento clave de transformación del modelo económico para 
la Comunitat Valenciana . Es el momento de la transformación ya 
iniciada . Es el momento de la innovación y de trabajar de manera 
conjunta para que los retos se conviertan en oportunidades .

No hay alternativa a la sociedad del conocimiento . O nos 
sumamos al cambio o perdemos el tren del futuro y nos 
quedamos fuera .

Las sinergias y la colaboración, y permítanme subrayar estos 
dos conceptos, van a ser claves en el camino para hacer reali-
dad uno de los principales objetivos de esta conselleria: ser 
capaces de tejer una red potente y en la que estemos todos, 
que haga posible la transferencia del conocimiento en distin-
tos niveles .

Compartiré con ustedes las líneas más relevantes del desa-
fío de la Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia y 
Sociedad Digital, con la mirada puesta en conseguir fomentar 
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e impulsar la innovación, para que esa transferencia de cono-
cimiento llegue a la sociedad .

Debemos conseguir que se consolide un pacto social por la 
innovación en la comunitat, en el que estén todos los agentes 
implicados . Les anuncio que en el mes de diciembre reunire-
mos administraciones, universidades, empresarios y sindica-
tos, emprendedores, agentes innovadores y también partidos 
políticos para ser capaces de interconectar ese ecosistema 
innovador de la comunitat y darle impulso . Ese impulso que 
supone sumar con mayúsculas para generar riqueza y contri-
buir a la creación de empleo de calidad .

Las políticas de innovación deben unirnos a todos, deben 
generar consenso . Tenemos la obligación de ponernos de 
acuerdo para que ese pacto garantice que las políticas que se 
implementen tengan continuidad y no caigan en saco roto, 
sino que permanezcan en el tiempo y potencien las fortalezas 
y los lazos de un ecosistema que será el futuro de la comuni-
tat . El éxito debe ser de todos .

Será un pacto basado en la colaboración, en el compromiso 
social, en el desarrollo socioeconómico de la comunitat y en la 
igualdad de oportunidades .

El ecosistema ya existe . Está trabajando desde hace tiempo 
en Castellón, Valencia y Alicante . Y es a los agentes innova-
dores a quienes quiero agradecer esa visión de futuro que 
está haciendo posible que la comunitat sea ya un referente en 
distintos sectores tecnológicos punteros .

Vamos a potenciar el sistema valenciano de innovación . Os 
vamos a escuchar . Os vamos a acompañar en este camino de 
cambio de modelo productivo .

Señorías, no podemos dudar . No hay alternativa a la econo-
mía de la innovación y no nos podemos quedar fuera . Dudar 
significará quedarnos atrás. No nos lo podemos permitir.

Y dada la velocidad de la transformación tecnológica que vivi-
mos, la única opción es estar a la vanguardia y liderar un proceso 
que, como he dicho, está ocurriendo ya, ahora . Ello requiere de 
unión y de que todos vayamos caminando en el mismo sentido .

Este proyecto suma y la indecisión resta, y puede hacernos 
perder un tiempo que es muy valioso .

Los retos son inmensos y nos abren enormes oportunida-
des . Son muchas las voces que han reclamado que sea el 
momento de la innovación para consolidar el desarrollo 
económico y social de la comunitat .

Ese momento ha llegado y todos tenemos que caminar juntos 
para que no haya freno al cambio de modelo productivo .

Les invito a que ese pacto social por la innovación sea una 
prioridad para todos y cuente con el máximo consenso . Y es 
que no hay alternativa a la economía del nuevo siglo .

El cambio de modelo económico se planteó ya en la anterior 
legislatura . Debemos fortalecer nuestro sistema productivo 
mirando al futuro y huyendo de esquemas del pasado .

Debemos iniciar la senda para orientar el desarrollo hacia 
actividades de mayor valor añadido . Debemos extender 

el ecosistema tecnológico para convertir a la comunitat en 
un referente y articular así a todos los agentes del sistema 
valenciano de innovación .

Debemos –muy importante– contribuir a formar a personas 
cualificadas y preparadas para los retos que se nos plantean.

Implicarnos en la generación de recursos profesionales alta-
mente capacitados para asumir esta transformación .

Debemos identificar y desarrollar el talento y ser capaces de 
crear el escenario para retener dicho talento en nuestro terri-
torio y responder así a las demandas del tejido productivo .

Todo para conseguir que ese modelo consolide puestos de 
trabajo de mayor calidad, más estables y con mejores salarios .

El trabajo realizado es ingente . Agradezco el esfuerzo de los agen-
tes del sistema de innovación que han sabido ver que el presente 
y, por supuesto, el futuro pasa por la sociedad del conocimiento y 
por consolidarse como una sociedad avanzada en Europa .

En la Comunitat Valenciana se están haciendo bien los debe-
res . Quiero remarcar la labor realizada por universidades, 
empresarios, sector social, agentes innovadores, institutos 
tecnológicos . Sin duda, ellos son nuestra fortaleza .

Los resultados se están viendo . Uno de los ejemplos de esta 
labor emprendedora ha sido la designación de Valencia como 
capital mundial del diseño .

La candidatura fue impulsada por la Associació Valencia 
Capital del Disseny, con el apoyo del ayuntamiento, la 
Generalitat y Feria Valencia .

Valencia será el centro del mundo en el área del diseño . 
Todos los ojos estarán puestos en esta ciudad y serán además 
por mérito propio .

Decían desde la associació que con la candidatura no preten-
dían gestar un evento, sino activar un proceso . Es el proceso 
de innovación . Porque el diseño por su propio concepto es 
innovación constante y, por tanto, es capaz de acelerar la 
adaptación de las empresas a los nuevos tiempos .

Señorías, ¿cómo ponemos en marcha todos estos retos?

El senyor president:

Senyoria, per favor, no interrompen a l’oradora .

La senyora consellera d’Innovació, Universitats, Ciència i 
Societat Digital:

En este camino se han creado herramientas para avanzar 
en el recorrido: la Agencia Valenciana de la Innovación, la 
AVI, para dar respuesta a la demanda y fomentar la compra 
pública de innovación y aplicarla al tejido productivo .

El distrito digital se constituye en oferta como ecosistema 
para atraer empresas que fabriquen innovación .
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El impulso innovador afecta a toda la comunitat . La Marina, 
en Valencia, es otro pueblo determinante de la nueva econo-
mía . Una economía que se extenderá a todo el territorio .

La AVI ha conseguido movilizar una notable cartera de 
proyectos de innovación con un doble objetivo: en primer 
lugar, lograr un patrón de crecimiento inteligente, sosteni-
ble e integrador y, en segundo lugar, conseguir que el sistema 
productivo valenciano camine hacia la economía del cono-
cimiento y sea competitivo a nivel global .

Me consta que para ello la AVI ha hecho un gran esfuerzo para 
interconectar el sistema valenciano de innovación con la finali-
dad de que las diversas empresas y sectores del tejido produc-
tivo puedan incorporar innovaciones y tecnologías . Es una gran 
herramienta que ya está en marcha para canalizar la innovación .

El distrito digital, por su parte, ha conseguido superar de 
manera amplia los objetivos propuestos . Hay factores, no 
obstante, sobre los que hay que actuar .

Por un lado, el pensamiento computacional y tecnológico 
debe estar en el sistema educativo valenciano .

Por otro lado, la coordinación de todos los agentes será 
fundamental en el desafío de la nueva economía .

En la naturaleza de la Conselleria de Innovación, 
Universidades, Ciencia y Sociedad Digital está la coordina-
ción de instrumentos y liderar las políticas en el ámbito de 
la innovación . Y, desde luego, también el fortalecimiento de 
dichos instrumentos .

También está la implementación de un ambicioso plan de 
transformación digital del tejido productivo de la Comunitat 
Valenciana . Ello va a suponer un impulso desde la dirección gene-
ral para el avance de la sociedad digital al despliegue de infraes-
tructuras potentes que permitan la implantación del 5G –vamos a 
telefonía móvil de quinta generación– que nos sitúe a la cabeza de 
las dotaciones de telecomunicaciones en España y Europa .

Desde junio, la ciudad de Valencia ya tiene cobertura 5G, 
con las ventajas que ello implica, una de las 14 ciudades en 
España .

Además desarrollaremos un plan de transformación digital 
de nuestro tejido productivo con el fin de modernizar a nues-
tras empresas y situarlas en un nivel de gran competitividad .

Esta tarea se desarrollará en coordinación con empresas 
del sector y proporcionará soporte tecnológico a muchas 
empresas .

Como digo, las sinergias son clave . Debemos caminar juntos . 
Nos jugamos mucho . Y es una obligación poner a la ciudada-
nía en el centro de todas las políticas, centrar nuestra mirada 
en el compromiso social .

La innovación, la tecnología, todas las herramientas que 
tenemos en la actualidad deben servir para mejorar la calidad 
de vida de las personas .

Por tanto, el compromiso social es uno de los valores inequí-
vocos, y de la acción debe encontrar una función social para 
que gane toda la sociedad .

Ese compromiso debe acompañarnos en la transforma-
ción digital en la que ya estamos inmersos . No nos podemos 
quedar atrás . Los avances tecnológicos nos van a permitir dar 
pasos de gigante . La innovación y la tecnología son transver-
sales a todos los sectores de la actualidad . Absolutamente a 
todos .

A lo largo de la historia, la humanidad ha evolucionado a 
golpe de cambio y cada cambio se ha producido por la capa-
cidad del ser humano de ampliar sus conocimientos, afrontar 
problemas y así poder progresar .

Lo cierto es que el impacto de cada cambio siempre ha ido 
más allá de lo que podíamos prever y sus implicaciones han 
afectado a la forma de vida, a las costumbres dando lugar a 
auténticas transformaciones sociales .

La transformación digital no solo es un término de moda 
acuñado para definir el cambio que han producido las tecno-
logías de la información y las telecomunicaciones en nuestra 
sociedad . Es la expresión de mucho más, ya que representa la 
adopción de nuevas reglas del juego para negocios, para rela-
ciones sociales, educación, sanidad, transporte o cultura, tan 
solo por citar unos pocos .

Es una transformación profunda de la sociedad que debe-
mos ser capaces de analizar, comprender, gestionar y, por 
supuesto, aprovechar .

El cambio siempre ha existido –todo cambia, como dijo 
Heráclito– . El proceso comienza con la creencia de que lo 
necesario es posible y el progreso consiste en renovarse .

Ninguna tecnología es inherentemente transformadora 
porque el futuro no se puede predecir, pero sí se puede crear . 
Por ello vamos a ponernos manos a la obra . Y es que, como 
señaló Santiago Ramón y Cajal, las ideas no duran mucho, hay 
que hacer algo con ellas .

Estoy convencida de que, a día de hoy, apenas podemos ni 
imaginar el alcance social y económico que vamos a presen-
ciar en unos años . Ahora bien, ¿de qué nos sirve un elevado 
volumen de tecnologías si no podemos acceder a él?

Debemos garantizar también la igualdad digital de oportuni-
dades . En los últimos años hemos sido testigos de esa trans-
formación social ligada a la incorporación de nuevas tecno-
logías en todos los ámbitos de la vida cotidiana . Necesidades 
como el acceso a los servicios, el mercado laboral, el aprendi-
zaje e incluso nuestra manera de relacionarnos se ven afecta-
das por esta realidad .

La brecha digital es ahora mismo una de las principales 
causas de la aceleración de la desigualdad . Por ello, si traba-
jamos por reducirla, estaremos contribuyendo a reducir las 
brechas sociales . Es un objetivo prioritario y es una obliga-
ción de la administración . Esa igualdad de oportunidades en 
el ámbito tecnológico, así como a otros niveles en los que ya 
se está trabajando desde la dirección general de lucha contra 
la brecha digital .

Les anuncio que se establecerá un observatorio que detecte 
las fortalezas, las debilidades para una evaluación inicial y 
continua del estado de implantación de la sociedad digital en 
la ciudadanía . Nos permitirá analizar las causas profundas 
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de la brecha y el establecimiento de las mejores medidas de 
actuación .

Entre los factores que influyen en la desigualdad y la exclu-
sión digital están los geográficos, los generacionales, de 
género o las barreras de acceso que sufren las personas con 
capacidades diversas o por motivos económicos .

Así, la brecha digital se abordará desde tres puntos de vista: 
de acceso, de uso y también de calidad de uso. Me refiero 
aquí a los llamados nativos digitales que, sin embargo, no es 
sinónimo de competentes en el uso de las tecnologías .

Los nuevos escenarios económicos y sociales derivados de la 
digitalización de la sociedad requieren de una mayor parti-
cipación de la ciudadanía en la sociedad de la información 
y, por tanto, debemos conocer las causas profundas de la 
brecha que existe y ofrecer a la ciudadanía oportunidades 
para la mejora de sus competencias y habilidades digitales .

La implicación de la universidad es fundamental . La nueva 
conselleria aglutina ejes clave de la transformación social e 
impulsará programas que incentiven la vinculación e interac-
ción de los ecosistemas científico y tecnológico con el tejido 
empresarial, en especial las pymes y micropymes .

La Secretaria Autonómica de Innovación y Transformación 
Digital y su Dirección General de Innovación trabajarán en 
dotar de un marco legislativo y normativo que ponga la inno-
vación en el centro de las políticas del Consell .

Debemos orientar la universidad hacia el tejido económico, 
reforzar además el puente entre ciencias y humanidades 
para el beneficio de la sociedad.

La nueva conselleria incluye la operativa, financiación y 
responsabilidad de las universidades de la comunitat .El gran 
reto que hemos planteado no es posible sin la participación 
de las universidades . Ellas tienen que realizar el esfuerzo más 
próximo de formación de profesionales altamente capacita-
dos para el nuevo reto .

La cuna del conocimiento está en la universidad, y desde ella 
nace esa red del conocimiento: forma, investiga, propone, 
descubre y fomenta el pensamiento crítico . Nada, nada es 
más rentable que la educación . Invertir en ella tiene un coste 
muy pequeño en comparación a la ignorancia, y más aún 
en una economía globalizada y abierta en la que podemos 
competir muy poco o en muy malas condiciones si nuestro 
nivel formativo no es suficientemente bueno.

Necesitamos un marco de financiación estable y plurianual 
para el sistema público de universidades valencianas . En el 
mes de octubre se impulsará un grupo de trabajo en el que 
estarán representados todos los sectores implicados, comen-
zarán a elaborar un documento inicial que presentaremos a 
primeros de año .

Las universidades tienen que poder garantizar la continui-
dad de sus proyectos y planificar de forma estratégica sus 
acciones en ámbitos como el de la investigación, la docencia 
y la transferencia del conocimiento . Las universidades llevan 
mucho tiempo esperando una estabilidad que les permita 
actuar con previsión a largo plazo, y esta conselleria se volcará 
en esta reivindicación que es justa . (Soroll de papers)

La ordenación de los títulos universitarios será otra acción 
prioritaria . Este objetivo de ordenación, mejora y raciona-
lización, pasa por: revisar los procesos de implantación de 
nuevas titulaciones, tanto en universidades públicas como 
privadas, estudiar las necesidades y la sostenibilidad econó-
mica y social para implementar nuevas titulaciones, nuevos 
grados, o grados internacionales . Aquí, pues, haremos un 
esfuerzo importante de coordinación, orientación y diálogo .

La secretaría autonómica de universidades y su dirección 
general trabajan en un estudio que pondrá énfasis en el grado 
de relación entre la rama de estudios del alumnado egresado 
y su desempeño laboral para así articular medidas que mejo-
ren la empleabilidad .

Los engranajes creados para sintonizar la educación superior 
con las competencias, habilidades y destrezas que demandan 
los empleadores es un criterio a tener en cuenta en el esta-
blecimiento de las políticas de ordenación, pero no el único 
ya que la realidad cambia a un ritmo vertiginoso .

Otro de los retos es despertar vocaciones en carreras de 
ciencias, tecnologías, ingeniera y matemáticas, las conocidas 
como STEM . (Soroll de papers) Recientes estudios han puesto 
de manifiesto la escasez de vocaciones STEM mucho más 
intenso y profundo entre las chicas .

Los cambios a los que he hecho referencia y a los que nos 
enfrentamos hoy en día hacen necesaria la formación en 
estos campos puesto que serán, sin duda, los más demanda-
dos por las empresas .

Las STEM son uno de los mayores nichos de empleo y salario, 
pero necesitamos egresados, necesitamos profesionales con 
conocimientos para poder desarrollar el proceso innovador .

Además de esta escasez, la brecha de género en estas voca-
ciones es muy importante y, ante el nuevo escenario digital, 
puede agrandar aún más la brecha salarial entre hombres y 
mujeres . Las universidades son conscientes de esta situación 
y están llevando a cabo estrategias para captar alumnado 
en estas áreas de conocimiento, y de manera especialmente 
intensa entre las jóvenes .

Soy ingeniera, soy mujer, he participado en proyectos univer-
sitarios y de la Real Academia de Ingeniera para fomentar 
las vocaciones de las jóvenes, de nuestras alumnas en estas 
áreas, por lo que conozco muy de cerca esta problemática .

Las mujeres representan un 54 % de la población universita-
ria española; sin embargo, cuando se observan las carreteras 
técnicas, la representación de mujeres no supera el 25 % en 
el mejor de los casos, con porcentajes que incluso descienden 
hasta el 10 % en carreras como Informática .

Ahora, desde otro ámbito, en el que me encuentro en la 
actualidad, quiero seguir apoyando este esfuerzo, diseñar 
políticas que estimulen las vocaciones e interconecten las 
acciones en todo el sistema universitario para que sus resul-
tados en este sentido sean mejores y sean lo mejor posible .

Otro de los ejes prioritarios será la apuesta por la internacio-
nalización, lo que permitirá fomentar la participación de las 
universidades en foros internacionales sectoriales .
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Vamos a potenciar la investigación de excelencia y la capta-
ción de talento . La dirección general de investigación y cien-
cia está inmersa en la secretaría autonómica de universida-
des, y es que es precisamente en las universidades de donde 
parte ese conocimiento, la fuente primera de la transferencia 
que debe fluir hacia el resto de agentes y, en último término, 
hacia la sociedad . La conselleria va a coordinar esos ejes de 
transformación social que deben estar interconectados . El 
éxito –como he dicho– será de todos . (Soroll de papers)

Ya se trabaja en un mapa de la ciencia que pondrá de relieve 
toda la excelencia que ya existe en la comunitat, y en impul-
sar una institución para la captación de dicha excelencia; 
excelencia científica que permita convertir a la Comunitat 
Valenciana en un polo de atracción de investigadores de alto 
nivel . Esto nos permitirá captar talento y la inversión que 
hagamos tendrá un alto retorno en término de los recursos 
conseguidos por estos investigadores . Tenemos en la comuni-
tat centros de excelencia, candidatos a Nobel, varios Jaume 
I, nuestra labor se tiene que centrar en retener nuestra exce-
lencia y atraer talento del exterior .

La recuperación de talento del programa GenT ha sido un 
éxito, y agradezco el trabajo realizado en la anterior legis-
latura para su puesta en marcha . En 2018, la Comunitat 
Valenciana recuperó a 17 investigadores excelentes, algunos 
de ellos se han incorporado ya a nuestro sistema aportando 
sus proyectos financiados por el European Research Council. 
Y estoy convencida de que la resolución de la convocatoria 
2019 será incluso mejor, dada la calidad de las solicitudes .

Señorías, es el momento de la innovación, es el momento 
de las universidades, es el momento de la ciencia y es el 
momento de la sociedad digital, y también es el momento 
de la cohesión territorial de la comunitat, de poner en valor 
todas sus fortalezas de sur a norte . Todos juntos somos más 
fuertes, tenemos que estar unidos, no podemos perder, 
no podemos perder esta oportunidad de la sociedad del 
conocimiento .

La vertebración y la cohesión territorial es una mirada que 
está clara con la creación de esta nueva conselleria impul-
sada por el president de la Generalitat . La sede está en 
Alicante, está en el sur de la comunitat, y soy la consellera de 
Innovación, Universidades, Ciencia y Sociedad Digital de 
toda la comunitat . (Soroll de papers)

Señorías, si somos capaces de cooperar todos los sectores, 
las empresas, los trabajadores, las universidades, las admi-
nistraciones, los grupos parlamentarios, los profesionales, 
entonces nuestra comunidad habrá ganado su mayor reto, 
que es el futuro .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

(Ocupa la presidencia la vicepresidenta primera senyora María 
José Salvador Rubert)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

És el torn de fixar posició sobre aquesta compareixença dels 
grups parlamentaris .

És el torn de l’il·lustre diputat, José María Llanos, en repre-
sentació del Grup Parlamentari Vox Comunidad Valenciana .

El senyor Llanos Pitarch:

Muchísimas gracias, señora vicepresidenta .

Señorías .

Señora consellera, señora Pascual, le felicito por su nom-
bramiento y le auguro buenas cosas porque tiene muy fácil 
superar a su predecesor, probablemente el peor conseller que 
hemos tenido en investigación, en educación, en cultura, en 
universidades, en la anterior legislatura .

Usted dijo, cuando fue nombrada consellera, que «esta conse-
lleria conseguirá que la comunidad sea un referente del uso 
de la tecnología para el bienestar y la prosperidad de los 
ciudadanos .» Me temo que con lo que nos ha contado hoy 
poco de todo eso será cierto con su política .

Tiene usted buena voluntad, eso no se lo niego, pero ¿sabe 
usted? No es suficiente. Porque lo que nos ha contado no 
es la universidad; la universidad es muchísimo más aunque 
parece que ustedes o no se dan cuenta o no les interesa . Todo 
son grandes palabras, todo muy supermoderno, muy digi-
tal, mucho ecosistema tecnológico, pero ¿y la universidad 
qué?, ¿y los profesionales de la universidad, qué?, ¿y los alum-
nos, que ni los ha nombrado, qué? Porque lo único que vemos 
todos los días es que nuestros docentes pierden recono-
cimiento y competitividad, y nuestros alumnos mejor forma-
dos se van al extranjero . Está muy bien, pero no vuelven . 
(Aplaudiments)

Mire, en Vox tenemos muy claro que uno de los grandísimos 
problemas de la universidad española –y mucho más de la 
nuestra, de la valenciana– es que nos movemos en lo peque-
ñito, en el localismo, en la parcialidad, en el grupúsculo que 
ordena y manda y que pretende que todos se sometan a un 
pensamiento único sin discrepancias, sin afán de superación, 
sin debate, sin ciencia del conocimiento, que es lo único que 
debería de tener sentido en la universidad . (Aplaudiments)

Decía el profesor Herrán: «Lo que no es para la universali-
dad es para la parcialidad, y lo que es para la parcialidad no 
es plenamente formativo . La educación o es para la univer-
salidad o no es educación, tendríamos que llamarla de otra 
manera, una mezcla de formación y de adoctrinamiento . La 
universalidad es lo opuesto a la parcialidad, a solo limitación, 
egocentrismo compartido, ismo cerril» .

Por eso, no hay nada más opuesto al ser universitario al fin de 
la educación que el pensamiento cerril y sectario, cargado de 
ideología partidista frente a la apertura de miras, a la discu-
sión, al debate, a la investigación, a los distintos puntos de 
vista . (Aplaudiments)

Es cierto que desde su conselleria no se podrá dar solución 
a toda la universidad pero sí pueden arbitrar mecanismos 
de reconstrucción de lo destruido . Es como la macro y la 
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microeconomía, no podemos arreglar el mundo pero pode-
mos arreglar nuestra universidad, y hay medidas que se 
deben de adoptar, y mañana ya es tarde .

El nivel de los estudios ha caído hasta cuotas impensables 
hace 15 años apenas, el nivel de exigencia es irrisorio, y no se 
fomenta el sacrificio ni el afán de superación sino el pasar de 
curso como sea, o en el tiempo que sea, para conseguir final-
mente un bonito título que colgar en una pared, ¡y ni una 
palabra nos ha dicho usted de todo eso!

Hay un gravísimo problema de relevo generacional en el 
profesorado, ¡y ni una palabra nos ha dicho usted de todo 
eso!, en el investigador . La edad media del profesorado 
es elevadísima y no existe ese relevo generacional, ni se 
fomenta, ni se incentiva, ni se apoya . No valen los parches, 
la fontanería, contrataciones temporales, contrataciones de 
asociados con escasa o nula preparación de prisa y corriendo .

Desde Vox favoreceremos la formación estructural de jóve-
nes docentes e investigadores que dediquen su vida a la 
universidad y que puedan aportar su ciencia a las nuevas 
generaciones . (Aplaudiments)

En la universidad valenciana se habla mucho de futuro, pero 
se pervierte el presente; se proponen nuevas titulaciones, 
intercambios, convenios de colaboración, pero no se extraen 
consecuencias ni resultados .

Señora consellera, ¿qué seguimiento hacen nuestras universi-
dades del día después de nuestros licenciados y graduados? 
¿Se preocupa por saber cómo les va? ¿A qué se dedican? ¿Si 
pueden vivir de su titulación? Porque es la única manera de 
sacar consecuencias, de obtener resultados y ver si se están 
haciendo bien las cosas . ¿Se atiende a si les buscan las empre-
sas, los laboratorios, los despachos profesionales?

Mire, señora Pascual, usted es universitaria; yo también, y 
supongo que, igual que yo, usted será por vocación docente 
e investigadora . ¿Se puede usted imaginar la frustración de 
esos chicos que con toda la ilusión del mundo, después de los 
mejores años de su vida en los que se lo hemos prometido 
¡todo!, no tienen futuro, no tienen futuro? (Aplaudiments)

Eso es algo que me he planteado en ocasiones; si la vida ya 
tiene tantos problemas cuando tiene la suerte dedicarse a lo 
que le gusta, ¿usted se imagina lo triste que debe ser tener 
que acabar dedicándose a algo que no te gusta o para lo que 
no te habían formado? Es frustrante, es descorazonador, es 
terrible .

Quizá por ello, más que proyectos, innovaciones digitales, 
ecosistemas y castillos en el aire, sería conveniente atajar 
el problema desde su raíz y fomentar, como propone Vox, 
una profesionalización de calidad y de prestigio en los nive-
les medios y superiores de la formación, que puedan dar 
cobertura a todos los aspectos de la sociedad sin llenar las 
universidades de jóvenes que, con toda seguridad, no podrán 
dedicarse a lo que indica su título universitario –recuerde– 
colgado en la pared de su casa . (Aplaudiments)

Y para esos objetivos no ayudan nada, todo lo contrario, 
dos cuestiones de gravísima… de profundísima gravedad: la 
endogamia y la dictadura de la lengua . No se puede conver-
tir la universidad, que es una universalidad, en un centro de 

colocación de los que están aquí y que en su gran mayoría no 
van a pisar nunca otra universidad española o extranjera .

La razón universitaria se encuentra en la movilidad, en la 
transmisión del conocimiento, en la interculturalidad . Sin 
embargo, la inmensa mayoría de nuestros docentes estudian 
en nuestras universidades y se quedan en nuestras universi-
dades . Poca aportación de las universidades valencianas al 
mundo y escasa contribución a la ciencia mundial .

Por otra parte, nuestras universidades exigen no el mérito, 
no la capacidad, sino el conocimiento del catalán, no del 
valenciano, del catalán . (Aplaudiments) No se puede ser más 
pequeñito, de miras más cortas, más cerrado al mundo . Así 
les va a nuestros vecinos en Baleares y en Cataluña, que 
están perdiendo profesionales de calidad por la imposición 
de la dictadura lingüística . Y luego hablan ustedes de exce-
lencia . ¿Excelencia en qué? ¿No se dan ustedes cuenta de que 
el paciente quiere que le curen y no que le hablen en cata-
lán o en español? ¿No le dice nada que la inmensa mayo-
ría de nuestros alumnos no quieran recibir clases en cata-
lán, porque en un mundo común y globalizado no les va a 
servir absolutamente para nada? (Aplaudiments) ¿Por qué 
se lo imponen? Yo se lo diré . No es convencimiento, señora 
Pascual . Es estrictamente pura ideología .

Vox propone ir a los problemas concretos . Porque se puede 
tener aspiraciones, sí, pero hay problemas de imperiosa 
necesidad y abordarlos es precisamente nuestra obligación, 
la suya, señora consellera, y la mía . Porque la universidad es 
excelencia, mérito, capacidad . Y por ello, solo quienes tengan 
actitud e idoneidad para la formación universitaria deberían 
acudir a tales estudios .

Y ahora empezarán que hay que colectivizar la universidad 
porque todos tienen derecho a los estudios universitarios . Y 
desde Vox les diremos que, por supuesto, ¡faltaría más!, y que 
no hagan demagogia nunca más ya con la educación, porque 
todos tienen derecho, sí . Y también al mercado laboral . Pero 
cada persona tiene unas aptitudes, unas condiciones y debe 
ser nuestro compromiso y nuestra obligación abrirles todo 
ese marco de posibilidades .

Con ello conseguiremos que los alumnos sean los mejores, 
la docencia y la investigación sea de excelencia y las infraes-
tructuras universitarias para una perfecta formación sean las 
adecuadas . Si no hay ni libros ni infraestructuras para la cien-
cia, y usted sabe como yo que eso ocurre en algunas de nues-
tras universidades valencianas, tendremos aulas, sí, tendre-
mos edificios vacíos de oportunidades, también, pero no 
tendremos universidad . (Aplaudiments)

Vox lo sabe bien . Y por eso crearemos centros de apoyo y 
formación a los emprendedores, con asesoramiento en la 
utilización de nuevas tecnologías, publicidad, organización 
interna y cumplimiento de trámites burocráticos . Pero sin 
olvidar nunca el aspecto humanista y universal de la forma-
ción universitaria .

Acabo, señora vicepresidenta . Señora consellera, la universi-
dad valenciana está absolutamente apartada de la sociedad . 
Los ciudadanos no saben ni lo que hacemos, ni los resulta-
dos que se obtienen ni la influencia que tiene en su día a día. 
Hoy la sensación que se reproduce demasiadas veces en una 
parte de la sociedad es que quien se dedica a la universidad 



Número 9  ¦  19-09-2019 Pàg. 298

es mediocre . Pues, si tienen razón, ¿cómo podemos dejar 
a nuestros hijos en manos de mediocres? Pero si no tienen 
razón, y yo sé que no tienen razón, ¿por qué no trabajamos 
para cambiar esas sensaciones de nuestra sociedad?

Hagamos el trabajo dentro, señoría, porque para ir a dar leccio-
nes fuera tenemos que haberlas aprendido bien en casa, porque 
la universidad –y ya finalizo– no es, no puede ser, no tiene que 
ser una fábrica de gestores, de técnicos, sino que ha de ser, 
porque es su verdadera esencia, un entorno del conocimiento, 
de la ciencia, del humanismo, de la formación en valores de 
respeto, compromiso, inquietud, superación y universalidad . 
Solo el conocimiento nos hace personas, porque solo el cono-
cimiento eleva la mente; solo la sabiduría eleva el alma .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

Com saben, tenim dos compareixences este matí . Intentem 
ajustar-nos al temps perquè la presidència no tinga 
d’interrompre o tallar ninguna intervenció .

És el torn del Grup Parlamentari Ciudadanos . En la seua 
representació, l’il·lustre diputat Fernando Llopis .

El senyor Llopis Pascual:

Senyora vicepresidenta, m’ha arrancat el rellotge abans 
d’hora, no?

Señora vicepresidenta .

Señorías .

Para mí es un auténtico privilegio formar parte de estas 
Cortes Valencianas . Más si lo cabe lo es debutar frente a una 
compañera con la he compartido algunas aventuras y proyec-
tos durante muchos años en la Universidad de Alicante .

Señora consellera, Carolina, en primer lugar, debo felicitarte 
por tu nombramiento . No solamente lo hago por cortesía, 
sino sabes que lo hago sinceramente . Y de verdad, de cora-
zón, te deseo la mejor de las suertes en un proyecto muy 
importante que conlleva universidades e innovación .

Por cierto, soy profesor universitario y les puedo garantizar 
que estoy rodeado de mucha gente allí que no es mediocre, 
señor Llanos . (Aplaudiments)

Señora consellera, lo que le puedo dar, para mayor tranquili-
dad, es que usted seguro, seguro, seguro que va a superar el 
trabajo de su antecesor, ya que el señor Marzà le ha dejado 
el listón tan bajo, tan bajo que no lo encontraría ni el coman-
dante Cousteau en sus mejores tiempos . (Aplaudiments)

De todas maneras, sé que usted no se conformará solamente 
con eso y seguro que se fijará unos objetivos mucho más 
ambiciosos .

Como alicantino y valenciano, también me alegro de que el 
señor Puig, que no está aquí, desgraciadamente, haya prome-
tido ubicar la conselleria en la provincia de Alicante .

La verdad es que hace falta muy poco tiempo cuando estás 
aquí para darte cuenta de que Alicante y Valencia están 
mucho más lejos de los pocos más de cien kilómetros que nos 
separan .

Tenemos mucho trabajo para conseguir esto que se ha 
llamado vertebrar la comunidad . Seguro que no será fácil, 
seguro que no será fácil y es posible que tengamos que supe-
rar algún prejuicio, muchas veces inconsciente . Pero en esta 
tarea yo le garantizo que me tendrá a mí y a mi grupo total-
mente a su lado . Pero también para conseguir que ese tras-
lado sea real y que tenga más gente…, que por lo menos 
pueda (inintel·ligible) … ahí en Alicante .

Lo que no le he escuchado, y es una cosa que me ha llamado 
mucho la atención, es lo realizado por el Botànic I en univer-
sidades . Se nota claramente que usted se trata de desvincu-
lar totalmente de la gestión de su predecesor, el señor Marzà . 
Entre usted y yo, ahora que no le escucha nadie, le entiendo 
perfectamente .

Me permití acudir a la…, ya que tenemos la exposición aquí, 
fantástica, por cierto, al archivo del Regne de València y 
pregunté: ¿me puede pasar la carpeta con los logros del 
Botànic I de universidades? Me la pasaron… (Aplaudiments) 
Nada de nada .

Me gustaría recordar una serie de frases . Abro comi-
llas . «Com vostés sabran, la majoria de les nostres univer-
sitats, les universitats públiques depenen excessivament 
del seu finançament de les taxes universitàries. Depenen 
perquè tenen un finançament totalment injust, una estabili-
tat en eixe finançament totalment injusta i que durant anys 
ha repercutit directament en retallades en la universitat, en 
baixades en la qualitat de la docència de la nostra universi-
tat .» Cierro comillas .

Lo podría haber dicho usted, señora Pascual, lo podría haber 
dicho yo, pero lo dijo el señor Marzà aquí hace cuatro años . 
¿Qué ha hecho al respecto el señor Marzà, el Botànic, de la 
financiación de universidades? Lo que hacen los peces, nada, 
nada, nada .

Otro de los temas que también usted ha comentado: «vamos 
a definir un mapa de titulaciones.» En el 2016 se habló aquí 
que se iba a definir un mapa de titulaciones, hace tres años. 
Usted también lo ha dicho, vamos a hacerlo . Vamos a ver si 
algún día lo veremos .

Yo creo que el señor Marzà fue honesto porque dijo: ¿para 
qué hacerlo yo si puede hacerlo otro mañana? El otro es 
usted ahora o nosotros de aquí cuatro años . Pero vamos a ver 
quién lo va a hacer . (Aplaudiments)

Así que yo la conclusión con la que me quedo, o la que me 
llevo, es que el Botànic I, el modelo de universidades ha sido 
construir un congelador enorme, enorme, donde ir metiendo 
todos aquellos asuntos problemáticos, aquellos asuntos que 
no era capaz de abordar o simplemente aquellos asuntos que 
no estaban en la hoja de ruta de inmersión lingüística .
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Ahí fueron a parar el modelo de financiación, el mapa de titu-
laciones, ayudas a grupos de investigación, convenio colec-
tivo del personal laboral universitario, potenciar las titulacio-
nes STEM –que lo ha dicho usted–, potenciar la matriculación 
en universidades públicas, etcétera . Uno tras otro fueron 
colocándolo en esa nevera con una habilidad que si Scariolo 
lo llega a ver lo hubiese convocado para el mundial .

Pero el modelo del congelador tiene un problema, tiene un 
problema, y es que si se va la luz los problemas se pudren y huelen 
mal . Y recientemente a usted le ha explotado, señora consellera . 
Disponer de un mapa de titulaciones en la Comunidad Valenciana 
nos permite ser mucho más eficientes. Hasta ahora, como no 
teníamos mapa de titulaciones, cualquier título que aprobaba 
ANECA y (inintel·ligible) …, directamente se implantaba, aunque 
otro título estuviera al lado . Da igual, no pasaba nada .

Pero llegó la Universidad de Alicante, llegó la Universidad de 
Alicante con su propuesta de título de medicina, con infor-
mes favorables, usted presiones por un lado, presiones por 
el otro… Y al final usted decía: «Hay que crear sinergias y 
colaboración –lo ha dicho usted– entre universidades .» Ha 
saltado el problema y usted ha lanzado el filete a los dos 
rectores para que se peleen . Yo creo que hay que actuar para 
generar dinámicas de colaboración entre universidades y no 
actuar como cizaña entre ellas .

Al final, hay una cosa –y yo me quedo también en parte en su 
discurso, ¿no?, porque en algunos aspectos se parece al del 
señor Marzà–… Usted y yo somos ingenieros, señora Pascual, 
somos ingenieros, y es importante el qué, el cómo, pero 
también el cuándo, también el cuándo . Me encantaría que 
en la réplica nos dijera cuándo, cuándo todas estas cosas que 
metió el señor Marzà en el enorme congelador va a afrontar-
las . No cuándo las vamos a empezar, porque vamos a empe-
zarlas mañana, cuándo las vamos a acabar, porque a fin de 
cuentas es lo importante .

¿Vamos a afrontar el modelo de financiación de las univer-
sidades? O ¿vamos a seguir como…, bueno, que en el 2017, 
que no le dan dinero? Y además, hay una cosa importante, y 
es una propuesta que también tenemos en nuestro partido . 
Usted lo ha comentado de pasada, el señor Llanos, también 
algo. Tenemos ahora mismo un modelo de financiación de 
universidades casi, digamos, comunista socialista, donde 
hagas bien, hagas mal, regular, vas a recibir lo mismo .

Yo creo que nosotros no tenemos el trabajo de decirle a las 
universidades cómo tienen que hacer el suyo, pero sí que 
fijar objetivos. Podemos decir si el modelo de financiación va 
a depender del número de titulaciones que impartan grupos 
en valenciano o el porcentaje de empleabilidad de los egre-
sados . Usted lo ha dicho: «queremos consolidar puestos 
de trabajo estables y bien remunerados .» Premiemos a las 
universidades, premiemos a las universidades que hacen que 
los egresados que se forman consigan puestos de trabajo 
estables y bien remunerados . (Aplaudiments)

Y ¡qué decir de la investigación! Hay que ayudar, hay que 
ayudar a la investigación . Yo recuerdo cuando hablábamos 
del cuándo, 2017, 2017, los grupos de investigación piden las 
ayudas . Llega diciembre, llega diciembre, tenían 15 días y les 
dan 7,4 millones . Como no hay tiempo material para ejecu-
tarlo, el Consell se queda en la butxaca 6,3 millones de los 7,4 . 
O sea, rapidez, diligencia, etcétera .

Es importante, usted ha hablado del 5G, en todo el trabajo 
que tiene que ver con innovación, con investigación, hay que 
ser especialmente diligente . Si no, cuando estemos prepara-
dos con el 5G habrá llegado el 6G, y así sucesivamente .

Quería hablar también de innovación, pero como ya el 
tiempo es escaso, vamos a intentar dejarlo para la réplica . 
Yo estaba pensando, como soy un poco peliculero, cómo 
pasó el cambio de Compromís a Socialista . Yo me imaginé al 
señor Marzà cogiendo el teléfono: «Xe, president, que desde 
Compromís estamos hartos del tema de universidades, que 
cuando en el siglo XXI les decimos a los universitarios y 
universitarias que el valencià es una llengua minoritzada se 
ríen . Y entonces mi tropa se desmoraliza .»

Y así que, al final, usted tiene una oportunidad de cambiar 
las cosas . Esto es como Matrix, usted tiene la pastilla azul, 
la pastilla roja . La pastilla de la gran nevera de Compromís 
donde metemos todos los proyectos o –usted lo ha dicho, 
y espero que lo haga– Consell, oposición, universidades, 
empresas, sociedad, emprendedores trabajemos juntos, 
juntos, porque si los valencianos queremos llegar a ser lo 
que queremos ser, tenemos que trabajar juntos . Y el futuro 
en las universidades…, el tema de las universidades, el tema 
de la innovación no es de un solo mandato, es de varios . 
(Aplaudiments)

Así que –y acabo, señora vicepresidenta– creo que es un 
proyecto apasionante lo que le espera, Carolina . Estoy 
seguro que en tema de universidades, en tema de innova-
ción va a encontrar más complicidad en mi bancada que en la 
parte de mi izquierda, seguro, ¿eh?, y se lo garantizo y lo va a 
encontrar, va encontrar nuestro apoyo . (Aplaudiments)

De verdad, de verdad, y lo digo ya no solamente como miem-
bro de esta comunidad, sino como compañero suyo, me 
encantaría que de aquí a cuatro años la carpeta de cosas 
que haya hecho por la universidad sea enorme y no la pueda 
llevar con una mano .

Muchas gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria, per la seua intervenció .

És el torn del Grup Parlamentari Popular . En la seua repre-
sentació, l’il·lustre diputat Luis Martínez .

El senyor Martínez Fuentes:

Senyora vicepresidenta .

Senyories .

Consellera .

Molt bon dia .

I, en primer lloc, és la meua primera intervenció en esta 
cambra . M’estrene, igual que vosté . Però sí que vull 
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manifestar un sentiment que és personal, un sentiment 
d’orgull, d’íntim orgull, a la mateixa vegada de responsabi-
litat de poder estar ací, davant de tots vostés, en un treball 
que, des de fora i abans de vindre ací, he apreciat i aprecie 
de forma important . Espere poder estar a l’alçada d’allò que 
demana esta cambra i poder representar tots els ciutadans 
que mos han votat amb la dignitat que se mereixen .

Per un altre costat també, senyora consellera, vull transme-
tre-li la felicitació, la felicitació pel seu nomenament, en nom 
del nostre grup, per una nova conselleria, una Conselleria 
d’Innovació, Universitats, Ciència i Societat Digital . I li 
desitge molta sort, encara que jo sóc d’eixa opinió que la sort 
se treballa . Per tant, senyora consellera, té davant molt de 
treball . . . Deia que té i tenim molt de treball en este repte .

Pero, bueno, vamos a ir entrando en materia . Y, después, de 
treinta minutos, señora consellera, hemos podido observar 
que el marco conceptual en el cual nos ha enmarcado toda 
su política está muy bien, como le decía, ese marco concep-
tual, pero, mire, yo soy un poco más pragmático, a mí en las 
cosas me gusta concretar y, después de todo su plantea-
miento, creo que hay cuestiones que… Y, después, que se ha 
dejado, aproximadamente, unos veinticinco minutos para 
poder contestar . Si lo hace…, no lo ha hecho, pero creo que 
nos podrá contestar y dar debida cuenta .

Mire, nosotros, en nuestro programa, electoral decía-
mos: queremos, proponemos establecer un plan de cien-
cia y tecnología en el que se integren universidades, otros 
centros de investigación y los institutos tecnológicos para 
coordinar las tareas en las que tenemos que avanzar en el 
conocimiento y la aplicación de los avances tecnológicos y 
científicos. Parece ser que esta, que era una propuesta nues-
tra, se enmarca muy bien en lo que usted ha dicho y, en ese 
camino, nos va a encontrar . Y le ofrezco…, usted ha hablado 
de pactos, ha hablado de consensos y ahí nos va a encon-
trar al Grupo Popular, de la misma forma que nuestra síndica 
ha ofrecido pactos ya en otras áreas . Somos un partido con 
vocación de gobierno . Sabemos lo que es gobernar y sabe-
mos que los pactos son necesarios . Y aquí nos va a tener, a su 
lado .

Pero, mire, aparte de la cuestión meramente formal, estruc-
tural, yo creo que detrás de esta formación de la conselleria 
hay un trasfondo político y un trasfondo que es una guerra de 
sillones y una guerra de millones . Esa guerra se empezó ya en 
la legislatura pasada y decía el señor Climent, Rafa Climent: 
«No me gustaría que la agencia de innovación fuera otra 
conselleria .» Había duplicidades, se creó una agencia, la AVI –
que ahora después hablaremos de ella–… Pero que, bueno, 
yo creo que durante esta legislatura, con esta conforma-
ción de la conselleria, se ha producido ese sorpasso del Partido 
Socialista a Compromís .

Es una guerra de sillones y de millones . Una guerra de sillo-
nes para colocar, como han hecho durante este verano, antes 
de irse de vacaciones, a esos más de trescientos asesores y 
enchufados en los diferentes colocódromos . (Aplaudiments)

Pero, mire, como le decía, con esa nueva estructura de la 
conselleria hemos visto que el control de la red de institutos 
tecnológicos de la Comunidad Valenciana, el control de los 
parques tecnológicos, el control de los programas e iniciati-
vas de la Unión Europea han pasado de manos de Compromís 

al Partido Socialista, además de todo el tema de universida-
des, por supuesto . Hemos quitado a Compromís para formar 
una nueva conselleria y poder colocar a más gente .

Por lo tanto, y como primera cuestión que nos gustaría saber 
es cómo va a quedar esa organización, donde hablamos del 
control, que decíamos antes de sillones y millones, de apro-
ximadamente más de cien millones . Porque, claro, lees los 
objetivos de las diferentes…, del Ivace y del AVI y la verdad 
es que no encuentro diferencias . Espero que nos aclare cuál 
va a ser ese marco competencial de unos y de otros, sobre 
todo cuando ayer, tras la intervención del señor Climent, nos 
habló de digitalización, nos habló de investigación, nos habló 
de transformación digital, nos habló de red de institutos 
tecnológicos . Pero, ¿eso no es competencia de usted, señora 
Pascual? ¿No es de su conselleria? Espero que nos lo pueda 
aclarar en la próxima intervención . (Aplaudiments)

Pero, mire, y siendo sintéticos porque el tiempo nos apremia, 
pero ha hablado usted de la financiación de las universidades. 
¡Ojalá! Ojalá, señora Pascual, sea capaz de llevarlo a cabo . 
Pero, de momento, lo voy a dudar porque, mire, en febrero 
del 2018 el honorable señor Puig, en el Fòrum de diàleg 
sobre el finançament del sistema universitari, ya anunció que 
era inminente ese nuevo sistema de financiación. El pasado 
febrero, es decir, ya en el 2019, un año después, el rector de 
la politécnica dijo, textualmente: «Nos fuimos a Morella y 
estamos en Morella .» Hace unos días, el señor Puig, ante la 
apertura del curso, dijo que principios de 2020, como fecha 
para presentar ese nuevo sistema de financiación. Ojalá, 
pero, de momento, tenemos todas las dudas, después de este 
relato que le acabo de hacer .

Pero, independientemente de estas dudas que tenemos, sí 
que me gustaría que en su intervención nos contestara a dos 
cuestiones . Una, ¿puede asegurarme que, efectivamente, 
será el año 2020 en el que va a aprobarse ese nuevo sistema 
de financiación? ¿Puede asegurar, ante este parlamento, que 
los recortes que va a aplicar su gobierno no van a afectar al 
sistema universitario? (Aplaudiments) Espero su respuesta . Y 
se lo digo porque, en estos momentos, el presidente ha anun-
ciado la llegada de fondos, pero que está supeditada a recor-
tes . Por tanto, estamos ansiosos de ver y espero que usted 
me responda .

Mire, y hablando de financiación, no ha hablado de las tasas. 
Pero, claro, una de las cuestiones que ustedes han alar-
deado… Y me dirijo a usted, señora Pascual, aunque usted 
no era la responsable, pero es un tema básico, que es el tema 
de las tasas universitarias con la rebaja, que está muy bien, 
está muy bien que se rebajen las tasas para un mejor acceso 
al alumnado, pero, mire, es algo diabólico . Porque, claro, esa 
rebaja de tasas es menor financiación para la universidad que 
la compensa la Generalitat Valenciana después con partidas 
específicas que compensan. Pero también puedo darle datos, 
porque, mire, ¿sabe cuánto pagaron el año 2018, en este 
concepto de compensación de tasas universitarias, desde la 
Generalitat a las universidades? Pues, se lo digo, cero euros, 
señora consellera, cero euros . (Aplaudiments) Y no es respon-
sabilidad de usted, pero sí que es otro problema que usted 
debe resolver para mejorar la financiación. Porque, claro… Y 
se lo digo, es la línea T8241 del estado de ejecución de líneas 
de subvención, a fecha 28 de diciembre de 2018 . Es decir, son 
datos concretos de la propia Generalitat .
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Por lo tanto, señora consellera, usted tiene que hacer una 
cuestión y es su obligación: trabajar, gestionar y pagar . Eso es 
lo que debe hacer . (Aplaudiments) Y se lo digo a usted, señora 
consellera, porque, desgraciadamente, la han dejado sola . Se 
lo podía haber dicho al conseller de hacienda, a su antecesor 
en universidades, pero la han dejado sola, lo siento, y usted es 
la que está recibiendo esta lluvia de críticas, pero que usted 
debe responder y dar soluciones .

Ha hablado también del mapa de titulaciones y del libro verde 
de empleabilidad . Sí, señora . Ya en la legislatura, la última legis-
latura que estuvimos en el gobierno, fueron dos trabajos que 
se dejaron ya hechos, lanzados . Pero, durante –y aquí está 
la consellera María José Catalá, que puede dar fe de ello–, se 
dejaron ya documentos hechos, establecidos y que, evidente-
mente, durante estos cuatro años, han estado en el olvido .

Por desgracia, hablamos de financiación y hay un tema que 
es las subvenciones de investigación y desarrollo . Y me 
gustaría… Y ahí voy a hacerle una propuesta que creo que 
debe aplicar y es que las subvenciones deben reformarse, 
debe haber un calendario predecible . No puede ser, como 
se ha apuntado, que salgan las convocatorias en el mes de 
septiembre y se tengan que justificar en el mes de diciem-
bre . (Aplaudiments) Hay muchas, muchas de esas subvencio-
nes que se pierden, que se desvirtúan . Hay que buscar un 
calendario que sea predecible, que sea regular y que, eviden-
temente, dé esa estabilidad . Hay que ser plurianual porque 
los proyectos de investigación sabe que muchas veces duran 
más de un año; por tanto, deben tener esas características . Y, 
si hay que hacer reformas legislativas, para eso estamos aquí . 
Y creo que ahí estaremos todos de acuerdo, porque estare-
mos favoreciendo a todos los investigadores y empresas que 
de ahí están trabajando .

Tenemos que ser, como decía, capaces de establecer un plan 
de ciencia y tecnología y evitar, evidentemente, esas duplici-
dades que le he comentado .

Y, mire, también me preocupa una cuestión, y voy a ir…, es 
que habló del instituto tecnológico de la administración y 
lo habló la consellera de justicia . Me preocupa, porque creo 
que es, sinceramente, un tema que desde su dirección gene-
ral de innovación podría llevarse perfectamente y lo único 
que nos duele es otra duplicidad, otro chiringuito, otro lugar 
donde colocar a más gente afín . (Aplaudiments) Por tanto, 
creo que es algo que podrían hacer desde su dirección gene-
ral y, evidentemente, es una cuestión que, evidentemente, 
debe ayudar .

Me quedan muchas cosas por decir . Me gustaría hablar de la 
brecha digital, también, que es algo que usted ha nombrado . Y 
me gustaría reivindicar ese tema, sobre todo para dar la igual-
dad de trato a todos los valencianos y valencianas . Yo vengo 
de una provincia en la que el 20 % de la población vive en el 80 
% del territorio, provincia de Castellón, y que, evidentemente, 
el desarrollo digital podría ser igualar oportunidades para los 
habitantes, pero, sobre todo, para muchas empresas que se les 
puede ayudar a la instalación, a través de esa eliminación .

Y, mire, voy a decirle una cosa, si eso hay que hacerlo –yo 
sé que eso causa urticaria entre la izquierda–, si eso hay 
que hacerlo con colaboración público-privada, que se haga . 
Porque, seguramente, la iniciativa pública no va a poder 
llegar, no vamos a ser capaces de llegar…

La senyora vicepresidenta primera:

Senyoria, vaja finalitzant.

El senyor Llopis Pascual:

…, pero, juntos… Voy acabando, muchas gracias; (veus) voy 
acabando y en la segunda…

La senyora vicepresidenta primera:

S’excedix un minut, senyoria .

Li pregue que…, té una segona intervenció .

El senyor Llopis Pascual:

…, en la segunda… Pero solamente le digo, señora consellera: 
trabaje, gestione y, sobre todo, pague, que aliviará muchí-
simo a toda la gente de la universidad y de la investigación . 
(Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

És el torn del Grup Parlamentari Unides Podem . En la seua 
representació, la il·lustre diputada Pilar Lima .

La senyora Lima Gozálvez:

Muchas gracias, señora vicepresidenta .

Muchas gracias a todo el personal de esta cámara, porque 
está haciendo un trabajo maravilloso por la inclusión, para 
facilitarme y permitirme que pueda dar voz al pueblo valen-
ciano, al cual, de verdad, agradezco la confianza depositada 
en mí para representarles en este momento .

También quería saludar –buenos días– a las dos conselleras que 
nos acompañan esta mañana, Rosa Pérez, a la consellera Pascual, 
y les deseo en esta legislatura lo mejor y todos los éxitos posibles, 
porque eso mejorará la vida del pueblo valenciano, sin duda .

Necesito comenzar con un mensaje . Es cierto que vengo…, 
tengo una experiencia como senadora en la anterior legis-
latura, pero todavía tengo mucho por aprender y lo visto 
estos días en esta cámara no creo que sea un buen punto de 
partida para hacer política, para lograr acuerdos . El discurso 
de barro de algunos diputados y diputadas creo que no cons-
truye el bienestar para nuestra comunidad . Las malas formas, 
los ataques personales, la falta de educación… A veces, seño-
rías, pienso que es una suerte ser una persona sorda por no 
escuchar determinados comentarios que, de verdad, me 
sorprenden y me dejan en shock .
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Señorías, yo creo que todos hemos sido educados por nues-
tras madres y nuestros padres en las normas de cortesía 
que construyen una cohesión de la sociedad . Apliquémoslas, 
pues . Demos ejemplo de ellas en el día a día . Nuestra respon-
sabilidad es muy grande y la calle, expectante, nos observa .

Y, ahora, compañera Laura Soler, hablamos de nosotras . 
Enhorabuena, has hecho historia, la primera persona dipu-
tada, socialista, en silla de ruedas que interviene en esta 
cámara, en las Cortes Valencianas . Pero ojala, ojala no fuéra-
mos noticia . Y ojala, les digo, porque la sociedad no facilita la 
normalización ni la inclusión de la diversidad .

Y no solo es responsabilidad nuestra, hablando de lo nuestro, 
que también es vuestro . Porque quiero recordarles, señorías, 
que todos aquí y todas representamos al pueblo valenciano, 
y a todo el pueblo valenciano no solo a una parte, también 
incluida la diversidad . (Aplaudiments)

Y qué decirles del acceso a la universidad y de la vida en 
la misma, diaria, de las personas con diversidad funcional . 
Compañera, Laura, algún día habrá alguna rectora con diver-
sidad funcional en alguna universidad pública, algún día .

Quiero comentarles un informe, un estudio, de la Fundación 
Universia que da un dato impactante: Durante el curso 
pasado, 2018, en las universidades, el porcentaje de perso-
nas con discapacidad funcional fue un aumento muy 
pequeño, del 1,3 al 1,7 % únicamente . 1,7 % únicamente del 
incremento de los universitarios con diversidad funcional . Es 
un porcentaje muy, muy, bajo .

¿Qué está fallando? Pues falla la educación primaria y la educa-
ción secundaria, persisten los déficits de inclusión, faltan los 
recursos para atender las necesidades del alumnado con necesi-
dades especiales, falta una educación que no segregue, falta una 
educación que no sea competitiva porque segrega y excluye, es 
excluyente porque no podemos entrar en competición .

Y falta, señorías, invertir más y equiparar la inversión en este 
país a la media europea . Falta tanto, tanto, tanto, tanto…, y, 
señorías, somos cerca de cuatro millones de personas con 
diversidad funcional en este país .

Quería comentarles un dato, y es que este porcentaje de acceso 
de las personas con diversidad en la universidad es pequeño, sí, 
pero se produce en la universidad pública y presencial . Esta área 
y…, es importante este dato y es porque facilita el acceso y faci-
lita la accesibilidad y el derecho a la información . Y este dato no 
lo podemos olvidar porque es un valor .

Señorías, si queremos una innovación que nos lleve a una 
sociedad inclusiva y amable; si queremos una ciencia que no 
excluya a nadie sino que cuente con todas nosotras y no solo 
con datos, porque es lo que suele hacerse y esto nos aleja de 
la realidad; si queremos una sociedad digital accesible tene-
mos que mejorar las universidades . Y tenemos que facilitar el 
acceso a cualquier persona independientemente de su situa-
ción socioeconómica, para que cualquier familia no se vea en 
imposibilidad de hacerlo .

Tenemos que apostar por la universidad pública y gratuita 
y extender esta medida a la Formación Profesional en cual-
quiera de sus niveles . Y a los másteres cuando son habilitan-
tes para ejercer alguna profesión .

Hablamos de un porcentaje, tenemos que hacer un ejercicio de 
autocrítica para mejorar . ¿Qué está pasando en la Comunidad 
Valenciana? Durante el curso 2017-2018 se perdió en España 
la cantidad de diecinueve mil estudiantes . Y ¿por qué? ¿A qué se 
debe esto? La gente no puede pagar las tasas, no se puede asumir 
el pago, hay dificultades de acceso, ¿qué está ocurriendo?

Por ello, es importante reducir los precios y también asegu-
rar la calidad, cuidar al personal docente interino y equipa-
rar las condiciones laborales del resto de personal docente . 
También nos hace falta un nuevo sistema de becas que sea 
suficiente, que sea suficiente.

Señorías, yo no quiero una universidad elitista porque eso 
nos lleva al clasismo en las instituciones y menosprecia a la 
gente . Queremos que en las instituciones no haya clasismo 
y que no haya desigualdad de oportunidades en la sociedad . 
Queremos una sociedad igualitaria .

Un factor importante, también, tenemos que asumir la 
responsabilidad compartida . Hablemos de los alquileres, el 
precio del alquiler que no posibilita, no facilita, a los jóvenes 
la emancipación . A veces, las personas jóvenes tienen que 
desplazarse lejos de sus hogares para estudiar y ha sido una 
pena, realmente, que el señor Sánchez y la señora Calvo no 
se hayan atrevido a atajar el precio del alquiler de la vivienda .

Por ello, señorías, le recuerdo que los huecos que deja la gestión 
pública rápidamente los ocupa el mercado. Y esto significa 
que, bueno, que es la máxima de que quien pueda pues que se 
lo pague, que se haga cargo . Y esto no nos lleva a una política 
eficiente y como consecuencia nos lleva a una sociedad debi-
litada, con lo cual allana el camino a la lógica ultraneoliberal y 
patriarcal que va haciéndose con todos los centros del poder y 
esto va a afectar a la igualdad de oportunidades .

Tenemos varios escenarios de lucha, señora concejala, 
perdón, señora consellera . También la ciencia, hemos perdido 
en nuestra comunidad y en el país muchos investigadores e 
investigadoras, muchos científicos. Y tenemos que conseguir 
que se revierta y que vuelvan a nuestra comunidad, tenemos 
que apostar porque ellos son el futuro del progreso de nues-
tra comunidad . Tenemos que cuidar a todos los investigado-
res, incluidos también los predoctorales, porque ellos son el 
futuro y el progreso de nuestra comunidad .

Y no podemos olvidar la vertiente educativa de género, 
femenina, porque una ciencia sin mujeres no es tal, no es 
ciencia . Además, existe la cifra de que solo una de cada cinco 
mujeres ostenta cargos de dirección o de cátedras en las 
universidades, únicamente una de cada cinco mujeres . Esto 
tenemos que cambiar . Tenemos que acabar con el techo de 
cristal que afecta a las mujeres .

Y, para terminar –pensé que me iba a faltar tiempo pero creo 
que he respetado bastante el tiempo– y quería comentarles 
que hoy estamos aquí con palabras, con palabras pero todo 
esto se hubiera conseguido, todo lo que estamos diciendo 
aquí, con un gobierno de coalición y progresista . Hubiera sido 
más fácil conseguirlo .

Pero señorías del Partido Socialista no han querido, no han 
querido . Y su candidato, Pedro Sánchez, menos todavía . Y 
esto significa que la financiación autonómica les importa 
bien poco por no decir nada, nada les importa la financiación 
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autonómica . Porque permítanme que les diga una cosa, un 
gobierno que quiere a su pueblo, a su gente, lo demuestra 
¿cómo? ¿Cómo puede demostrarlo? Con una financiación 
justa. Con una financiación justa se puede demostrar que se 
tiene a la gente por delante de todo, que se prioriza .

Decirles que nos vemos abocados a unas nuevas eleccio-
nes innecesarias y que esto es una crueldad, pero es lo que 
tenemos .

Gracias, por escucharme, gracias .

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria, per la seua intervenció .

És el torn del Grup Parlamentari Compromís, en la seua 
representació la il·lustre diputada Papi Robles .

La senyora Robles Galindo:

Ara?

La senyora vicepresidenta primera:

Sí .

La senyora Robles Galindo:

Uh! (Soroll) Gràcies .

Vicepresidenta, benvolgudes diputades i diputats, benvol-
guda consellera i tot el seu equip que avui ens acompanya, 
convidades i convidats .

Estem ací però jo hui no puc més que tindre el cor en la meua 
terra . Oriola va ser el meu poble d’acollida i el canvi climàtic 
ha entrat dins de les llars d’aquell poble .

Senyories, canviem la direcció, per nosaltres però, sobre-
tot, per les nostres filles i fills. I canviem-ho també a l’Horta, 
és inexplicable que ara mateix s’estiga enderrocant un forn 
centenari per un carril d’autovia totalment innecessari . 
(Aplaudiments) No estem a l’alçada, senyories . (Aplaudiments)

Com no, consellera, l’he de felicitar pel seu nomenament 
i desitjar-los a vosté i a tot el seu equip sort i encert en 
l’exercici de les seues funcions .

Voldria començar dient-li que tenim moltes expectatives amb 
el camí que la seua conselleria obrirà per al procés de descen-
tralització de l’administració . El nostre territori és molt allar-
gat, hi ha moltes realitats i és la nostra responsabilitat apro-
par les administracions a cada racó .

Posar en marxa una conselleria en Alacant és, sense dubte, 
un pas valent cap a una nova concepció de l’administració, 

què ha de ser capaç de respondre a la seua diversitat territo-
rial, entendre que al segle XXI tenim mitjans, capacitat i, ara 
també, voluntat d’estar allà on està tota la nostra ciutadania .

Les paraules i promeses es demostren caminant i jo, hui, 
vull agrair-li la valentia d’obrir-nos el camí . Té en les seues 
mans el present i el futur de la nostra societat . Quan arriba-
rem fa quatre anys ens trobarem retallades que dificultaven 
l’accés a les universitats, fuga de cervells i joventut formada 
exiliant-se .

En el camí que ara comença, Compromís li diem que cal 
reduir les dificultats per accedir a la universitat per raons 
econòmiques . Però també li diem que des de fa quatre anys 
tenim un govern valencià que mira a la cara a aquests proble-
mes i que té la voluntat inequívoca d’abordar-los . On abans 
hi havia deixadesa, retallades, amb el Partit Popular; ara, el 
Botànic presenta preocupació, acompanyament i resposta 
política .

A la universitat el govern del Botànic ha fet una aposta 
inequívoca per les beques com a eina per a compensar les 
dificultats per accedir a cursar graus i màsters. A més, gene-
rant noves propostes com ara les beques salari que ja estan 
beneficiant a milers d’estudiants.

Durant els últims quatre anys, aquest govern ha doblat –i 
dic ha doblat– el pressupost en beques universitàries . Ara, 
durant la legislatura que comença, cal continuar amb aquesta 
aposta per reduir les desigualtats entre les persones que 
volen cursar estudis .

Però, pot ser, seria interessant que canviem la mirada . 
Plantegem-nos si cal posar el focus en les taxes universi-
tàries fent que aquestes estiguen vinculades a la situació 
econòmica de les persones . No oblidem que el gran èxit de la 
universitat ha estat l’accés de fills i filles de les classes treba-
lladores i cal assentar aquesta política amb uns preus d’acord 
a cada persona . (Aplaudiments)

No podem deixar a banda, i hem d’abordar, la problemàtica 
que tenim amb el professorat associat. La filosofia en essèn-
cia tenia motivacions molt lloables però s’ha distorsionat 
generant una situació de precarietat entre el personal asso-
ciat . I hem d’afrontar-la perquè la qualitat de la universitat 
dependrà, fonamentalment, de la qualitat del seu professo-
rat, dels seus docents .

L’aposta per la universitat i la ciència també és una aposta per 
les dones . (Aplaudiments) És important que recordem, ara i 
sempre, estes desigualtats que vosté ja ha emmarcat . Perquè 
allò que no es veu i no se sap, no es pot combatre . Hem de 
posar-li veu . A les carreres professionals relacionades amb la 
ciència i la tecnologia ens trobem, encara, una tria majoritària-
ment d’homes, un 10 % en l’àrea tecnològica d’electrònica i 
comunicacions i un 27 %, aproximadament, en arquitectura .

Si els estudis científics ens diuen que incorporar a les dones 
a estes titulacions i en estes posicions millora el rendiment 
global –i parle de rendiment que és un concepte que algunes 
per ací entendran millor– caldrà donar un pas més valent i 
ficar-se mans a l’obra, consellera.

Ens queda molta tasca per fer i aquesta tasca no es pot limi-
tar a afavorir l’elecció d’aquestes carreres en el moment de 
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triar els estudis . Perquè, les dones, no les triem ni per manca 
de preparació ni per manca de voluntat sinó per diferèn-
cies profundes en la nostra educació des de ben xicotetes . 
Treballem ahí . Cal desenvolupar un interès i una curiositat 
per la ciència i la tecnologia des de la infància i amb perspec-
tiva de gènere en tots el camps .

Poc a poc les coses estan canviant, però no hem de deixar de 
donar un impuls a la ciència en l’àmbit escolar de forma igua-
litària . I també reforçar, com no, aquelles dones que han sigut 
referents en disciplines tècniques, perquè amb l’exemple 
eduquem molt més que amb allò que diguem .

Pel que fa a la investigació i a la innovació, hem de fer palés 
que s’investiga i s’innova en tots els àmbits de la vida . Perquè 
la investigació i la innovació ha d’anar lligada al canvi de 
model econòmic productiu, que passa necessàriament per la 
transformació ecològica i l’autosuficiència energètica.

Si investiguem, ho hem de fer per a millorar les nostres vides i 
la del planeta, perquè el futur de la terra serà els dels nostres 
fills i filles. I per a investigar, cal comptar amb totes les ments 
possibles, unes ments que de manera majoritària havien 
renunciat a investigar o havien fugit buscant una vida millor .

I davant d’aquesta situació, el Botànic s’ha posat en marxa 
i vam posar el pla Gent, amb línies d’ajuda per a investi-
gar, perquè més persones puguen continuar la seua carrera 
investigadora . Hem assentat les bases d’una aposta que 
durant aquesta legislatura hem d’aprofundir, amb augment 
d’inversió i fonts destinats a investigació .

Però, com vosté sap, tot no se pot fer si no tenim diners . I 
això vol dir que necessitem un finançament just. Com no, 
no ens cansarem mai de demanar-lo, perquè aquesta terra 
està infrafinançada. I mentres que eixa situació no canvie, el 
nostre país estarà en desigualtat .

I això vol dir que cada persona d’este territori està empo-
brida de manera injusta . Reivindiquem-nos, senyories . 
(Aplaudiments)

Té un altre repte molt important, i és que el desenvolupa-
ment en innovació siga social . Hem d’abordar en matèria de 
societat digital l’extensió de la connexió de la xarxa en tots 
els llocs, especialment en l’àmbit rural .

El mapa que s’ha anunciat és un primer pas . Comencem per 
ahí, però també hem de recordar que tenim alguns pobles 
que no tenen ni tan sols línia telefònica . Hem de resoldre esta 
situació des de la nostra Generalitat .

I això ha de ser una prioritat, si volem afrontar el despobla-
ment que patixen els nostres pobles . Perquè si volem comba-
tre… Perdó, disculpen (rient) . Si volem combatre el despobla-
ment a l’àmbit rural, hem de generar entorns de serveis i en 
tecnologia, que apropen tota la ciutadania als mateixos drets .

Societat digital, innovació, sí . Però com a ferramentes de 
benestar per a les persones, i com a generadores d’ocupació 
de qualitat . I és que la tecnologia, senyories, ha de ser una 
eina de benestar social i compensadora de les desigualtats, 
que done resposta innovadora i sostenible a les necessitats 
socials, com ara combatre la pobresa energètica .

Innovació, però no a qualsevol preu, sinó com una ferramenta 
de benestar per a totes les persones . Cap persona pot quedar 
enrere .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

És el torn del Grup Parlamentari Socialista . En la seua repre-
sentació, l’il·lustre diputat Pedro Ruiz .

El senyor Ruiz Castell:

Moltes gràcies, presidenta .

Conselleres, senyories .

En primer lloc, consellera, em vull sumar a les felicitacions pel 
seu nomenament . Crec sincerament que estem d’enhorabona 
i que és una molt bona notícia que una persona de la seua 
vàlua i trajectòria professional estiga al front d’una conselle-
ria com la que encapçala .

Tanmateix, la creació d’una Conselleria d’Innovació, 
Universitats, Ciència i Societat Digital és en si mateix una 
excel·lent notícia també . De fet, la fundació Premis Rei 
Jaume I, amb l’eminent bioquímic Santiago Grisolia al front, 
apostava en maig d’aquest any per una possible, i en les seues 
paraules, desitjable, conselleria de ciència i universitat .

I, si recorda, els Jaume I es van promocionar amb una 
campanya de publicitat, sota l’eslògan «Comencem bé», 
«Empecemos bien» . Bé, jo diria que no podríem haver 
començat millor .

A més, ahir un il·lustre diputat deia que «aquí se viene a 
ilusionar» . Doncs bé, aquesta conselleria il·lusiona i il·lusiona 
molt. La comunitat científica ha acollit de bon grat la crea-
ció de la nova conselleria, igual que va fer amb la Ministeri de 
Ciència, Innovació i Universitats .

Una decisió que situa en primera línia de l’agenda política 
valenciana elements fonamentals per a la transformació de la 
nostra societat, que aspira a majors nivells de desenvolupa-
ment i qualitat de vida, alhora que visibilitza el paper central 
que ha de jugar l’activitat cientificotecnològica en aquest 
procés .

La competitivitat d’un país i el seu èxit econòmic a llarg 
termini depenen de l’excel·lència de la seua ciència . Per 
això, necessitem un impuls com el que es pretén donar amb 
aquesta nova conselleria, per a la qual és necessària també 
la col·laboració, com bé ha dit, de tots els grups polítics, més 
enllà d’interessos partidistes .

A més, el fet que la conselleria s’haja establert a Alacant 
també és interessant, perquè per descentralitzar i verte-
brar el territori cal prendre decisions i realitzar les inversions 
necessàries .
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A Alacant, a més de sol i platja, hi ha també un important 
complex tecnocientífic i pròsper ecosistema digital i innova-
dor, al qual contribuïxen les universitats públiques d’Alacant i 
Miguel Hernández d’Elx, com també les tres seus operatives 
que hi ha fins al moment del districte digital de la Comunitat 
Valenciana .

Queda clara, per tant, l’aposta decidida del Consell per la 
investigació i per la innovació . Així ho han expressat les 
conselleres i els consellers que han passat aquests dies 
per aquesta cambra, que han posat al centre de molts dels 
projectes de millora i transformació que ens han presentat 
justament la investigació i la recerca .

Així va quedar palés també la passada legislatura, amb la 
creació en 2017 de l’Agència Valenciana d’Innovació, de la 
qual també ha parlat . Una eina destinada a millorar el model 
productiu valencià, dirigir-lo cap a una economia del conei-
xement, fent ús de la innovació, per tal d’aconseguir un crei-
xement integrador i sostenible, en la línia d’allò que marca el 
programa Horitzó 2020 de la Unió Europea .

Una agència nascuda a partir del consens, consens entre 
organitzacions empresarials i sindicals, entre representants 
del món acadèmic i de l’administració pública, que dissenya, 
coordina l’estratègia d’innovació de la Comunitat Valenciana .

Totes i tots nosaltres hauríem de tractar de contribuir a 
dotar d’estabilitat al sistema de recerca, desenvolupament 
i innovació que ha de servir de motor del progrés social . En 
eixe sentit, l’anunci d’un pacte per la innovació, amb tots els 
actors involucrats, és d’agrair .

I torne a insistir, la comunitat científica veu amb bons ulls la 
creació de la nova conselleria davant la possibilitat de gestio-
nar a un mateix departament especialitzat les polítiques 
d’innovació, juntament amb la recerca tecnocientífica, la 
transferència de coneixement i les universitats .

Perquè certament les universitats juguen un paper fonamen-
tal en tot açò . Unes universitats que durant anteriors governs 
de caire conservador van ser ignorades o menyspreades . Unes 
universitats que han vist en perill en ocasions la seua autono-
mia . Unes universitats que, tot i haver-se convertit en referents 
internacionals, s’han vist colpejades durant la crisi amb duresa, 
amb la imposició d’una taxa de reposició que les ha precaritzat 
notablement . I dic referents internacionals, perquè sembla que 
alguns tenim una vivència diferent del que és la universitat .

Jo estic d’acord en el que s’ha dit ací, crec que tenim una 
universitat que està molt allunyada de ser mediocre, és un 
panorama pessimista que no compartisc . De fet, crec que 
tenim unes magnífiques universitats que contribueixen a la 
producció internacional del coneixement i fan recerca capda-
vantera . (Aplaudiments)

Malgrat això, tal com reconeixia fa uns dies la rectora de la 
Universitat de València a l’acte d’obertura d’aquest curs acadè-
mic, la situació ha anat millorant en els darrers quatre anys . Per 
exemple, s’han realitzat importants inversions per al desenvo-
lupament i l’actualització d’infraestructures de recerca i hem 
pogut avançar en els programes de captació de talent .

Ara bé, clar, encara queda per fer, no? Hem de continuar 
caminant cap a l’excel·lència, hem de seguir treballant per 

continuar creant, consolidant, retenint el talent, també ho ha 
apuntat vosté .

Per això és una molt bona notícia que des del Consell es plan-
tege treballar en l’elaboració, juntament amb les universitats 
públiques valencianes, d’un nou pla de finançament estable 
i plurianual, que haurà d’aprofundir en l’autonomia universi-
tària i permetre, entre d’altres coses, l’estabilització, conso-
lidació i rejoveniment del personal docent i investigador . 
Molts d’ànims, perquè ens fa falta . (Aplaudiments)

Paga la pena dir que en l’actualitat els ingressos de les univer-
sitats depenen entre un 15 i un 20 % de les taxes de matri-
culació . Unes taxes que el Consell s’ha obstinat a evitar que 
siguen cap obstacle per a qui es vullga formar .

En eixe sentit, cal destacar la resposta donada pel govern del 
Botànic al problema que es va crear en 2012, quan el govern 
de Mariano Rajoy va obrir les portes a l’augment de les taxes 
universitàries .

Després d’aquesta decisió, amb una Generalitat governada 
pel Partit Popular, el cost de la matrícula va augmentar en el 
curs 2012-2013 respecte al curs anterior, de cop i volta, en 
més d’un 33 %, situant les universitats públiques valencianes 
entre les més cares d’Espanya .

El govern del Botànic, per la seua banda, va aconseguir reduir 
en els cursos 2017-2018 i 2018-2019 el cost de les matrícu-
les en un 15 %, que va pagar la conselleria amb una partida 
pressupostària específica. (Aplaudiments)

Una rebaixa que ens ha tornat a la mitjana estatal, i que ha 
fet que cada alumne es puga estalviar uns dos-cents euros de 
mitjana . També sabem parlar d’alumnes . Aquest curs tampoc 
no pujaran les taxes, després que el ple del Consell aprovés, 
per cert, un decret que fixava el seu import.

Podem dir que el govern del Botànic tenia i té un objectiu 
clar: ningú no s’ha de quedar sense estudiar a la universitat 
per motius econòmics . Com hem dit, s’ha actuat sobre el cost 
de la matrícula, però també és important continuar amb una 
política d’ajudes a l’estudi consistent i ben dotada .

Els recursos destinats pel Consell en aquesta direcció han 
fet, i continuem parlant d’alumnes, que a principi del curs 
passat es computaren més de quaranta-tres mil beneficiaris 
del sistema públic valencià de beques .

I seguim millorant amb programes pioners, com l’establert 
en 2016, de beques-salaris lligades a la renda, que ha esmen-
tat abans la diputada Robles, que garantixen que l’alumnat 
que inicia els seus estudis universitaris puga acabar la seua 
formació cobrant un sou, i de les quals es beneficiaran més de 
tres mil alumnes en aquest curs .

I és que aquest govern està decidit a garantir l’accés al conei-
xement científic com un dret. De fet, es tracta de garantir allò 
que recull l’article 27 de la Declaració universal dels drets 
humans: tota persona té dret a participar en el progrés cien-
tífic i en els beneficis que en resulten.

Així doncs, consellera, tal com deia al principi, ens hem 
de felicitar per la creació d’una Consellera d’Innovació, 
Universitats, Ciència i Societat .
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Ho ha deixat entreveure, es tracta de situar la ciutadania al 
centre de les polítiques, de comprometre’ns amb la socie-
tat, garantint la igualtat digital d’oportunitats i la transfor-
mació d’un sistema productiu que puga afavorir un desenvo-
lupament socioeconòmic basat en el coneixement, modern, 
sostenible .

I, si fa falta comptar amb la col·laboració publica privada, 
estic segur que ho farà sense granellades sin sarpullidos .

Ens tindrà al seu costat per a desenvolupar i avançar en les 
polítiques científiques i tecnològiques, que ara més que mai 
són tan necessàries per al nostre país .

I per a aquells que encara puguen tindre dubtes al voltant 
com d’encertat ha estat crear aquesta conselleria, em perme-
trà que recupere les paraules del poeta il·lustrat espanyol, 
Tomás de Iriarte, quan li escrivia a José Cadalso dient-li: «Ya 
el venturoso tiempo está cercano en que los buenos españo-
les vean que de esta filosófica oficina el amor de las ciencias 
se difunde y en la nación rápidamente cunde» .

Que així siga, senyories .

Moltes gràcies . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria, per la seua intervenció .

És el torn, per a contestar les intervencions prèvies, de 
l’honorable consellera .

La senyora consellera d’Innovació, Universitats, Ciència i 
Societat Digital:

Gracias a todos los grupos parlamentarios por sus aporta-
ciones, que tendremos en cuenta . Seguro que haremos cosas 
interesantes juntos .

Y es que, como he comentado antes en varias ocasiones, la 
colaboración con todos es el punto de partida de esta conse-
lleria . Desde luego, por mi parte yo quiero contar con todos 
los grupos parlamentarios, con todos ustedes, en el desafío 
de la nueva economía .

Como he dicho antes, no podemos perder la oportunidad de 
caminar en la misma dirección para potenciar el desarrollo 
económico y social de la comunitat . Agradezco el apoyo que 
me han ofrecido, y por supuesto me pongo a disposición de 
todos los grupos para resolver las dudas que se vayan plan-
teando . A lo largo todo este tiempo trataré de llegar a los 
máximos acuerdos y, por supuesto, aceptaré las críticas .

Voy a ir contestando alguna de las cuestiones que se han ido 
planteando . Creo que en primer lugar el señor Martínez, el 
diputado del PP, ha estado comentando acerca del tema de la 
interlocución de la conselleria y de temas de duplicidades .

Bueno, yo creo que es obvio que todos los departamentos en 
la actualidad aplican la innovación . He intentado incidir en que 

la innovación efectivamente es transversal . Todos aplicamos 
medidas innovadoras, así debe ser . Por lo tanto, tiene que haber 
una parte de innovación que estará en todos los ámbitos .

Ahora bien, quien lidera y coordina esas políticas con los 
agentes innovadores, con los empresarios, sindicatos, grupos 
parlamentarios, administraciones y grupos de interés es la 
conselleria de innovación, con el objeto de hacer que la comu-
nitat sea un referente .

Todos vamos a estar en la misma línea . La conselleria de inno-
vación además tiene que ser el interlocutor con el Ministerio 
de Ciencia, Innovación y Universidades y con el resto de 
homólogos europeos e internacionales .

Precisamente, la Conselleria de Innovación, Universidades, 
Ciencia y Sociedad Digital se ha creado con el objeto de coor-
dinar las políticas de innovación . Es una gran responsabilidad, 
desde luego, y quiero contar con todos ustedes .

Insisto, la innovación es transversal y todos trabajamos en 
una misma dirección para responder al compromiso social 
y que la transferencia del conocimiento llegue a último 
término a la sociedad . Tenemos todos muy claro que nos 
jugamos mucho .

Se ha hablado también del tema de la AVI . Efectivamente, la 
AVI es una gran herramienta, que ya está en marcha . Es una 
gran herramienta de coordinación del sistema valenciano de 
innovación, que está haciendo ya un gran trabajo y que debe 
tener continuidad y nuevos retos .

Será competencia de Les Corts la modificación de la ley para 
que pase a depender de la conselleria –saben que en la actua-
lidad depende de Presidencia .

El Consell propondrá un cambio de adscripción, pero será el 
parlamento el que lo convalide . Esperamos contar con todos 
ustedes para ello, que todos estemos unidos en el camino de 
transformación y de apoyo al sistema innovador . La coordina-
ción es fundamental . Desde la conselleria se van a coordinar 
las políticas de innovación, como digo .

Con respecto a cómo queda la organización . Bueno, todo 
está determinado en el decreto de estructura . . . En el ROF –el 
Reglamento de organización y funciones– de esta conselleria 
ya está concluido y en los próximos días será aprobado . ¿De 
acuerdo? Se ha enviado a conselleria, de las cuales se extraen 
competencias: la conselleria de hacienda, economía, presiden-
cia, educación, principalmente . Está pendiente de su aproba-
ción . Como digo, en los próximos días será aprobado .

Con respecto a las tasas que me han estado comentando . 
Aunque ya se ha comentado, posteriormente se ha hecho 
una apuesta por garantizar la igualdad de oportunidades . 
Este año se han congelado las tasas tras una reducción del 15 
% en los dos últimos años en primera matrícula . En estos últi-
mos años se ha reforzado la política de becas . La inversión de 
becas para exención de tasas ha pasado de 2,3 millones en el 
2015 a 3,4 en 2018 .

La política de tasas y becas buscará favorecer los ascensores 
sociales y que nadie deje de estudiar por motivos económi-
cos, evitando así la discriminación y favoreciendo la igualdad 
de oportunidades .
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Tengo que decir además que hoy se ha publicado en el 
Docube las becas salario con importes de 600 euros para el 
alumnado .

Y me gustaría decir que desde mi punto de vista las univer-
sidades están muy lejos de ser mediocres, muy lejos . Las 
universidades de la Comunidad Valenciana tienen una 
proyección nacional e internacional muy grande, forman a 
profesionales de gran cualificación, reconocida, como digo, 
tanto en el ámbito nacional e internacional, y no solo propor-
cionan una docencia, una formación de calidad, sino también 
tienen una investigación de muy alto nivel .

Esto lo digo principalmente por el diputado, el señor Llanos 
–que no lo veo ahora mismo–, porque francamente tengo 
que decirle que lamento mucho y no comparto en absoluto la 
visión tan derrotista que tiene de las universidades valencia-
nas, de las universidades de la Comunidad Valenciana .

Entiendo que efectivamente . . . absolutamente todo se puede 
mejorar . Por mi parte desde luego estoy abierta a escuchar 
todas aquellas aportaciones que sumen y que hagan que 
mejoramos todos .

Creo que efectivamente . . ., y conozco de primera mano la 
problemática que se encuentran los alumnos cuando luego 
no encuentran un puesto laboral acorde con su formación, 
con su con su esfuerzo; en fin, la trayectoria que ellos han 
desarrollado, lo conozco de primera mano .

Pero francamente en el escuchar que la ciencia que se realiza 
en las universidades y en los centros de investigación en la 
Comunidad Valenciana tiene escasa aportación a la ciencia 
mundial, pues me hace plantearme: ¿qué pensarán Avelino 
Corma, Francis Mojica y Ángela Nieto, entre otros, candidato 
a Premio Nobel, múltiples premios . . . con sinceridad? No sé si 
el resto del parlamento está de acuerdo con esta afirmación 
que usted ha hecho . Yo, desde luego, no lo estoy .

Creo que se hace un esfuerzo muy grande . Creo que los 
resultados son muy buenos . Creo que hay un gran recono-
cimiento . La Universidad de Valencia, por poner una, es la 
mejor de España en cinco materias y está entre las 25 prime-
ras del mundo en otras dos, según el ranking de Shanghái .

Efectivamente, hay muchas cosas que se puede mejorar . 
Debemos ser capaces de retener nuestro talento . Para eso, 
como ya he nombrado antes, tenemos el programa GenT . 
Tenemos que ser capaces de conseguir el máximo resultado, 
pero en absoluto comparto esa visión derrotista de la univer-
sidad . (Aplaudiments)

Luego también, por terminar de contestarle al señor Llanos, 
ha comenzado cuestionando la tecnología .

Bueno, yo entiendo que uno siempre tiene una tendencia 
natural y de rechazo al cambio . Siempre se encuentra uno 
muy cómodo en las zonas de confort . Tenemos que hacer un 
esfuerzo por superar eso .

Esto no son palabras . La tecnología está aquí, va a venir a 
cambiar nuestro modelo económico . No somos capaces 
ahora mismo de imaginarnos hasta dónde va a llegar . Así 
que espero que se unan en este esfuerzo, que sea común y 
que todos consigamos lo mejor para todos nosotros en este 

ámbito, en el ámbito de la innovación, en el ámbito de la 
tecnología en la Comunitat Valenciana .

Y con respecto al señor Llopis, el diputado de Ciudadanos, 
agradezco sus palabras . Efectivamente, y ya lo manifestado 
antes, en cuanto al sistema de financiación, el sistema de 
financiación de las universidades valencianas es una priori-
dad de la conselleria . En octubre vamos a tener una primera 
reunión y a primeros de año tendremos . . ., a principio de año 
tendremos . . . ya un balance previo .

Con respecto al tema de los criterios, que creo que ha 
comentado, vamos a formar un grupo de trabajo en el cual 
va a haber participación por parte de todas las universidades 
públicas valencianas, porque, como se imaginará, los crite-
rios que serían de interés para unas, pues a lo mejor no son 
iguales para otra . Por lo tanto, es necesario crear un grupo de 
trabajo para poder llegar a un consenso y ver efectivamente 
cuál es el mejor modelo de financiación para las universida-
des públicas valencianas . Estamos en ello, es una prioridad y, 
como digo, está en marcha con reuniones programadas ya .

Con respecto al mapa de titulaciones, efectivamente también 
es un objetivo de la conselleria . De hecho, es uno de los . . ., el 
comenzar este estudio para ver cómo está, actualmente qué 
titulaciones hay en las universidades públicas y privadas de 
la Comunidad Valenciana es uno de los objetivos que tiene la 
conselleria para los próximos seis meses .

Y con respecto al tema de medicina que ha comentado, la 
reunión con los rectores y con los representantes de los 
presidentes de los consejos sociales no se trataba de provo-
car en absoluto un enfrentamiento entre ellos, sino de buscar 
coordinación, de buscar un uso eficaz y eficiente de todos 
los recursos para encontrar la mejor solución posible a este 
tema .

Y sí, efectivamente las tecnologías avanzan muy rápido . 
Estamos evolucionando ya al 5G . Con respecto al tema de 
que vendrá el 6G, pues sí, efectivamente todo va muy rápido, 
así que vamos a ponernos manos a la obra para que nos adap-
temos y saquemos el máximo provecho de esta circunstancia, 
¿de acuerdo?

Y con respecto a las competencias de la conselleria, me gusta-
ría decir que desde mi punto de vista es un gran acierto las 
cuatro competencias que tiene: la parte de innovación, la 
parte de universidades, de ciencia y de sociedad digital .

Porque es en la universidad donde se tienen que formar 
esos profesionales, esos grandes profesionales –que, como 
he dicho–, ya se están formando, tenemos que ser capa-
ces de mejorar ese punto todavía; donde se está haciendo 
una gran investigación, reconocida a nivel nacional y a nivel 
internacional .

Y tenemos que ser capaces de transferir ese gran cono-
cimiento, que no quede inconexa la parte de la ciencia y de la 
investigación, de transferir ese conocimiento a la sociedad, a 
las empresas para precisamente poder innovar, poder sacar 
el máximo provecho de esto y llegar a una sociedad digital, 
que efectivamente tenga a su disposición todas las herra-
mientas que nos permita la innovación y la tecnología a día 
de hoy y, efectivamente, como fin último sirva para mejorar la 
calidad de vida de las personas . ¿De acuerdo?
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Y, si me permiten, voy a terminar mi intervención haciendo 
una referencia a la señora Lima . Le agradezco muchísimo la 
referencia al tono y la cortesía con la que se habla . . ., o hemos 
estado escuchando hablar aquí . Me parece que es impor-
tante que sepamos tener un debate parlamentario con 
educación, con cortesía y, aun así, siendo capaces de manifes-
tar distintos puntos de vista . Creo que nuestra obligación es 
el ser capaces de llegar a acuerdos, de explicar de una forma 
educada toda nuestra . . ., nuestro punto de vista, nuestras 
aportaciones, nuestras sugerencias y no perder ese tono .

Le agradezco mucho que haya sacado este tema .

Finalizo mi intervención . Muchas gracias . (Aplaudiments) 

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

¿Algun grup vol fer ús del torn de rèplica?

El senyor Llanos, cinc minuts, per a torn de rèplica .

El senyor Llanos Pitarch:

Señora vicepresidente .

Señora consellera, muchas gracias por su respuesta .

Miren, señorías, llevamos poco tiempo de esta legisla-
tura y mi grupo parlamentario muchísimo menos, pero de 
verdad, señor Llopis, no esperaba esa salida demagógica y 
electoralista .

Llevo 30 años en la universidad, 30 años, y tengo la mejor 
opinión de mis compañeros . Por supuesto, faltaría más . 
Creo que o no me ha escuchado o no me ha entendido . Está 
claro que en la universidad como en la sociedad hay de todo . 
(Aplaudiments)

Señora consellera, usted ha hablado del pacto por la inno-
vación . Perfecto, pero lo esencial es el pacto por la educa-
ción . Y no sale la educación . Innovación, brecha digital, 5G . . . 
perfecto . Yo también estoy en el siglo XXI, se lo aseguro . 
Nosotros también lo estamos .

Pero ustedes convierten instrumentos, herramientas, las 
convierten en fines, en objetivos y no son más que herramien-
tas, son adjetivos . No es el sustantivo de la cultura, de la univer-
sidad, de la formación . Eso es un gravísimo, gravísimo error .

Verá, ¿sabe qué universidad tenemos, públicas, nues-
tras cinco universidades públicas? Tenemos en Valencia y 
Alicante cátedras de Filología Catalana . En la Comunidad 
Valenciana, ¿sabe?, no tenemos . . . –la tuvimos en 1918– 
una cátedra de Filología Valenciana . ¿Qué pinta Filología 
Catalana aquí? (Aplaudiments) ¿Qué pinta Filología Catalana 
en la Comunidad Valenciana?

¿Sabe que sabe que en Castellón, la UJI, no tiene infraestruc-
turas científicas? Empecé allí. Es un colegio, con perdón, en 

muchos casos, en muchas titulaciones . Hagan universidades 
serias, universidades bien dotadas, porque Castellón se lo 
merece, y Valencia se lo merece y Alicante se lo merecen .

Miren, ustedes no hacen política universitaria . Les da igual . 
Ustedes lo que hacen es política en la universidad .

Mire, matrícula gratuita, el PSOE, para las chicas, las alum-
nas, las jóvenes que quieren estudiar o para que estudien en 
ingeniería..., que quieren estudiar no, rectifico, para que estu-
dien ingeniería y carreras tecnológicas . Pero, ¿por qué no las 
dejan en paz? ¿Por qué no dejan en paz a los jóvenes? ¡Que 
estudien lo que les dé la gana! (Aplaudiments) Pero, ¡déjenles 
en paz! Pero, ¿por qué les tienen que llevar como corderitos? 
¿Por qué les quieren pastorear? Estudiarán lo que quieran .

Mire, ¿sabe lo que pasa? Que a mí me da igual que sean inge-
nieros que ingenieras, quiero los mejores; me da igual que 
sean más abogadas que abogados, quiero los mejores para 
crecer, para la sociedad, para nuestros convecinos . Eso es 
lo importante, no hacer sobornos, chantajes, compra de 
votos, prebendas, no, no, no, que estudien lo que les dé la 
gana porque somos todos iguales, absolutamente iguales . 
(Aplaudiments)

Mire, ¿sabe qué pasa en mi universidad, la Universidad 
de Valencia, sabe lo que pasa, la universidad de Tomás y 
Valiente, y Broseta, ejecutados por la ETA, asesinados por 
esos terroristas? Que le concedió una charla en honor de 
multitudes a un delincuente convicto etarra hace un par 
de años, en honor de multitudes . Y ¿sabe qué pasa en esa 
Universidad de Valencia, que es la mía? Que me negaron en 
junio pasado que fuera a dar una charla en un curso interna-
cional en la Facultad de Filología Catalana, perdón, catalana 
y todo lo demás, en la Facultad de Filología de la Universidad 
de Valencia . (Veus)

Es que en esa facultad de filología, ¿sabe qué hicieron 
también? Poner por todos sus balcones una cuatribarrada 
bien grande para que nos enteremos que somos súbditos de 
Cataluña . ¡Eso también lo hicieron allí! (Aplaudiments) Pero 
a un representante político elegido meses antes le negaron 
en la facultad de filología que diera una conferencia. A mí me 
lo negaron pero a un etarra, compañero de los que mataron 
a Tomás y Valiente y a Broseta, allí lo tuvieron, en honor de 
multitudes .

Mire, usted habla de algunos premios, personas que se 
lo merecen, ¡por supuesto!, ¡faltaría más! A mí me gusta 
también en esta universidad recordar los logros, me gusta 
recordar a Juan Luis Vives, a Pío Baroja, a Miguel Hernández, 
a Gregorio Mayans, también me gusta hablar de todos esos, 
¿eh?, todos forman parte de esta universidad; aquella, proba-
blemente, mejor que la de ahora .

Miren, señorías, señora consellera, decía Sir Thomas Crowne, 
«el alma es lo que hay en el hombre, que no debe rendir 
homenaje al sol» .

Quédense con lo pequeño que Vox defenderá lo grande, el 
conocimiento, la ciencia en mayúsculas . Y ¿sabe usted una 
cosa? Los jóvenes ya se están dando cuenta .

Muchas gracias . (Aplaudiments)
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La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

És el torn del Grup Parlamentari Ciudadanos per al torn de 
rèplica, l’il·lustre diputat, el senyor Llopis .

El senyor Llopis Pascual:

Gràcies, senyora vicepresidenta, moltes gràcies .

Bueno, nos quedaban algunas cosas por hablar y quería 
comentarle, señora consellera, que me han parecido muy inte-
resantes, y me ha gustado que por lo menos ha dicho cuándo 
van a empezar . Pero, ya sabe –usted y yo somos ingenieros– 
que lo importante no es empezar, es acabar, porque así…

Me ha hecho mucha gracia lo que ha dicho la compañera 
de Compromís, ¿no?, «que hem d’afrontar el problema de la 
precarietat del professorat associat?» ¡Sí! «Hem de fer molta 
tasca per fer, en potenciar les (inintel·ligible)  . . . del temps .» 
Però ¿qui ha governat quatre anys ací? ¿Qui ha governat? 
(Aplaudiments) Clar, queda molta tasca per fer perquè no s’ha 
fet res, perquè no s’ha fet res, eixe és el problema, no s’ha fet 
res, nada, nada, nada, lo del pez .

Hem de treballar, hem de treballar . . . No, no, tres, quatre, cinc, tu 
has dit, «molta tasca per fer», ¡clar!, haurà que fer alguna cosa, 
però no començar a fer, no començar a fer, acabar, acabar, defi-
nir els models perquè, si no, ¡no fem res! (aplaudiments), i així 
estarem . Perquè jo compartisc amb tu la problemàtica però hem 
d’acabar, hem d’acabar, no el congelador de Marzà, no, anem a 
acabar els problemes, anem a solucionar els problemes . Molt bé .

El problema de… Ha dicho el señor Llanos, y no es demagogia, 
yo creo que es demagógico decir que los profesionales, que 
la universidad es mediocre . No, la universidad, en general, 
los profesores universitarios, la universidad es gente traba-
jadora y competente y hace lo que le dicen, hace lo que le 
dicen, y le han dicho, «usted publique», y publicamos; «usted 
haga esto», y lo hacemos .

Por eso es fundamental, por eso es fundamental definir esos 
criterios de financiación, pero los criterios de financiación no 
solo las universidades tienen que decirlo, no solo las univer-
sidades, sino la sociedad, la sociedad tiene que decir qué 
universidad queremos, qué queremos ser los valencianos 
de mayores, qué queremos ser los valencianos de mayores 
y, cuando lo tengamos claro, la universidad tiene su opinión 
pero la sociedad también .

A mí me encantaría –también lo ha dicho el señor Llanos– 
que estudien los chavales lo que les dé la gana (veus), que 
estudien . . ., no, no, habrá que orientarles bien porque muchos 
chavales empiezan una cosa y después se dan cuenta que no 
es . Y tenemos un fracaso universitario, aquí todo el mundo 
habla del fracaso en la educación primaria, en la secundaria y 
tal, no, no, el fracaso universitario también es importante, los 
chavales –insisto– tienen que hacer algo y tienen que devol-
ver a la sociedad parte de la inversión que tenemos . Por eso, 
yo digo: financiemos las universidades, pero tengamos en 
cuenta la empleabilidad, tengamos en cuenta la empleabili-
dad de lo que hacen .

La agencia de innovación, importantísimo, a ver si puedo 
decirle algo . No me ha gustado cuando ha dicho, «la Agencia 
Valenciana de la Innovación ha he hecho mucho»; no, 
¡hombre!, yo veo en 2018 que uno de cada tres euros se lo 
han gastado en pagar a su personal y sus cargos, ¡uno de cada 
tres! ¡Oiga!, si tengo que pagar para dar tres y me tengo que 
gastar uno en personal, la gestión es mejorable .

Las ayudas al instituto digital, interesantes pero quizá debe-
ríamos dar algo más de transparencia . Habrá que pagar a los 
institutos tecnológicos valencianos también lo que les debe-
mos, ¿no o sí? ¿Les pagaremos? Habrá que pagarles . No sé si 
está en el Ivace, en la conselleria, etcétera .

Y creo que, bueno, ya lo ha dicho usted, y eso sí que me 
gustar, ¿no?, es decir, al final parece ser que tendremos una 
estructura con trescientas mil flechas porque la innova-
ción está en todos los lugares de este Consell, todo el mundo 
habla de innovación y nadie hace innovación .

Por eso, muchas veces, a mí lo que me preocupa, y yo estoy 
seguro…, y yo le voy a dar un voto de confianza, le voy a dar 
un voto de confianza, y además porque sé que usted se va 
a diferenciar de la política de Compromís en universida-
des, confío, ¿no?, que al final el valencià sea obligatorio en 
algún sitio, que en algunos ocurre lo que dice el señor Llanos 
y estoy de acuerdo, que se hagan algunas cosas, se permi-
tan algunas cosas y otras no . Claro, a mí cuando me ha dicho 
usted, «Valencia, capital del diseño», ¡fenomenal! Valencia, 
capital del diseño en manos de Compromís, ¡Dios mío que 
la mare de Déu mos agarre confessats! (Aplaudiments) ¿Lo 
vamos a poner todo en valencià o para que la gente venga y se 
entere?

Es decir, eso es lo que a mí me preocupa porque es un hito 
histórico, ¡aprovechémoslo! Es decir, son oportunidades que 
no podemos perder, son oportunidades que no podemos 
perder . Barcelona lo ha hecho mal; no repitamos los errores, 
no hagamos como Bertrand Russell, vamos a intentar hacer 
errores nuevos, no los que ya han hecho otros . Yo creo que es 
importante .

El STEM, y he de decir una cosa, yo también soy ingeniero 
igual que la consellera, es decir, ahora mismo las empresas 
demandan profesionales formados en ingeniería, matemáti-
cas, en ciencias . Hagamos algo para que la gente lo estudie, 
pero ¡no solo las mujeres!, hay un 33 % menos de estudiantes 
que hacen titulaciones de STEM que hace diez años . Habrá 
que hacer algo con las mujeres y con los hombres porque 
somos iguales y estamos igual de preparados para solucio-
narlo . (Aplaudiments)

Pero, insisto, señora consellera, de verdad, voy a estar con 
usted, toda la confianza y todo mi apoyo de corazón y el de mi 
grupo . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

És el torn de rèplica del Grup Parlamentari Popular .

L’il·lustre diputat, el senyor Martínez .
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El senyor Martínez Fuentes:

Gracias .

Bueno, la verdad es que la primera cuestión que quiero 
comentar, señora consellera, es que le han sobrado 16 minu-
tos; 16 minutos en su intervención . La verdad es que en 
una conselleria nueva donde tiene que explicarnos todo su 
proyecto, bueno, pues, no deja de extrañarme, no sé si es que 
después va a contestarnos a todas las cuestiones que vamos 
a plantearle, pero la verdad es que me causa tristeza, ¿no?, 
el que una nueva consellera, con nueva ilusión, le sobren 16 
minutos sobre 55 . Pero, bueno, usted verá .

Mire, yo, como le decía, soy bastante pragmático, en mi 
primera intervención, y todas sus intervenciones están llenas 
de buenos deseos, y sinceramente quiero que se cumplan, 
¿eh?, y espero que se cumplan esos buenos deseos, pero la 
realidad es otra, hasta el momento, hasta el momento .

Mire, si mejoran el sistema de subvenciones y –como yo le he 
dicho– las duplicidades que, por cierto, poco nos ha hablado 
al respecto, yo creo que mejorará mucho la situación de la 
universidad, de los estudiantes, profesores, investigado-
res, empresas ligadas a esa investigación . Porque, miren, 
hablando, y le doy –como decía– datos concretos, la Agencia 
Valenciana de la Innovación, a fecha de 31 de agosto, con los 
datos que envía la intervención general a Les Corts, sobre 
23 millones de euros de presupuesto para transferencias, 
en estos momentos ha pagado cero euros, señora consellera, 
cero euros, cero euros . (Aplaudiments)

Pero, miren, estoy de acuerdo –como decía– con sus buenas 
palabras relativas a telecomunicaciones, la sociedad digi-
tal, ¡por supuesto!, pero, mire, le doy otro dato: partidas 
hasta cinco millones de euros en este concepto . ¿Sabe cuánto 
se ha pagado? Cero euros . Pero, le digo más . No es que se 
ha pagado, es que hay cero euros comprometidos, puede 
comprobarlo, cero euros comprometidos, eso significa que 
falta trabajo, que falta gestión . Por tanto, reitero lo que le he 
dicho en la primera intervención, señora consellera, trabajo, 
gestión y pago . (Aplaudiments)

Y podemos hablar –como decía– de la financiación de las 
universidades, de los 811 millones que hay en el capítulo, en 
estos momentos solo se ha transferido un 25 %, teniendo en 
cuenta que estamos ya en el mes nueve, teniendo en cuenta 
que ahí se incluyen no solo la financiación de universidad sino 
también las becas de alumnos, compensación de tasas, en fin, 
podemos seguir hablando de financiación y de sus pagos.

Pero, podemos hablar también de las becas, porque está muy 
bien que se haya incrementado el número de las becas, está muy 
bien que se ayude a esa…, bueno, que los estudiantes tengan 
un mejor acceso a la universidad, pero, mire, ¿sabe la conselle-
ria cuánto dinero pagó? ¿Sabe, señora consellera, cuánto dinero 
pagó su gobierno el pasado año en becas del alumnado univer-
sitario? Le voy a dar datos de cierre a fecha 28 de diciembre del 
2018 . Sumando las becas de estudio, de transporte, Erasmus, 
prácticas formativas, hablamos de un montante de 25,9 millo-
nes de euros, aproximadamente, pues su gobierno había pagado 
359 .000 euros, un 1,3 % de las becas . (Aplaudiments)

Teniendo en cuenta que esas becas son, bueno, para paliar 
esa situación económica de aquellos alumnos que más lo 

necesitan, ¿dónde queda ese discurso, ese discurso de que 
ningún alumno dejará de estudiar por motivos económicos? 
(Veus i aplaudiments)

Señora consellera, ¿o es que la Generalitat Valenciana está 
financiando su tesorería, la está equilibrando a base de no 
pagar las becas y las ayudas a los alumnos? No quiero ni 
pensarlo, pero estos son los datos . (Aplaudiments)

Pero en I+D+i, que también es un tema importante, señora 
consellera, uno de los planes que está saliendo bien, sincera-
mente, es el GenT, para esa captación de talento, de verdad, 
las referencias que tengo de la universidad son buenas; pero, 
mire, en esa cuestión también de 54,5 millones de euros, 
donde están incluidas esas ayudas, en estos momentos se ha 
pagado un 2,4 % . Volvemos al discurso, trabajen, gestionen, 
paguen .

De despoblamiento, que es otro tema –que ya voy acabando 
por el tiempo que tenemos–, de 3 millones que tenían, 3 
millones que había en el presupuesto, hay cero ejecutados 
y cero comprometido . Nuevamente, trabajen, gestionen y 
paguen . (Aplaudiments)

Y voy acabando porque no quiero me vuelvan a llamar la 
atención, pero sí que me gustaría que me conteste a si van a 
aplicarse recortes al sistema universitario, que no me lo ha 
contestado . Y me hubiera gustado hablar de otros temas, 
por ejemplo como la evaluación del bachillerato y el acceso 
a la universidad con una prueba única para toda España, de 
la cual soy partidario, la relación también con la universidad 
privada, qué acciones propone para consolidar las plantillas 
del profesorado universitario .

En definitiva –y ya sí que voy acabando–, como le he dicho al 
principio de mi intervención, hay mucho trabajo por realizar, 
señora consellera, muchos problemas por resolver, y vuelvo 
a tender la mano como lo hemos hecho al principio en ese 
pacto, y que algunas de nuestras propuestas sean útiles para 
la resolución de los problemas que están teniendo los estu-
diantes y el mundo universitario .

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

El senyor Martínez Fuentes:

Gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, senyoria .

És el torn de l’honorable consellera per a donar rèplica als 
grups parlamentaris .

Senyoria .
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La senyora consellera d’Innovació, Universitats, Ciència i 
Societat Digital:

Señorías, agradezco sus comentarios .

Decirles que estamos en un momento crucial que requiere 
altura de mirar y la máxima colaboración por parte de todos .

La sociedad del conocimiento es imparable, tenemos que 
estar preparados .

Más allá de las diferencias políticas hay un mundo global con 
unas reglas que son nuevas y la única opción es adaptarse a 
ellas y ponerse a la vanguardia . Sumemos sinergias y haga-
mos políticas de innovación que beneficien a los ciudadanos.

La Conselleria de Innovación, Universidades, Ciencia y 
Sociedad Digital liderará la coordinación de dichas políticas, 
y para ello queremos contar con todos .

En diciembre celebraremos la primera jornada del pacto 
social por la innovación en el camino para fomentar a la 
Comunitat Valenciana como referente del ecosistema 
innovador .

Como he dicho antes, llegar tarde podría significar no llegar 
nunca . Quiero agradecer a los agentes del sistema valenciano 
de innovación el camino recorrido y la apuesta por el futuro . 
Las universidades tienen un papel primordial en la genera-
ción y transmisión del conocimiento y tenemos que garanti-
zar la estabilidad para que los proyectos de sus investigado-
res tengan continuidad .

Como he dicho, en octubre se reunirá el grupo de trabajo y a 
principios de año tendremos el documento inicial para traba-
jar en el nuevo modelo de financiación. La excelencia es un 
valor . Vamos a fomentarlo desde luego en esta legislatura .

Nadie puede quedar excluido de la sociedad digital . Las 
tecnologías solo tienen sentido si están pensadas para las 
personas, para mejorar su calidad de vida . Quien no conoce la 
realidad no puede transformarla .

Por eso vamos a poner en marcha un observatorio que diag-
nostique qué colectivos son más vulnerables, y especial-
mente aquellos que pueden beneficiarse también de manera 
más importante: personas con capacidades diversas a quie-
nes la tecnología pueden facilitar más autonomía .

Los que estamos aquí también tenemos un papel determi-
nante y una responsabilidad, que pasa por facilitar la implan-
tación de estas políticas . Les pido colaboración y les tiendo 
la mano, y agradezco, desde luego, los ofrecimientos que han 
hecho .

Quiero, por supuesto, dar las gracias a todo el equipo de 
la conselleria por el enorme esfuerzo y entusiasmo en este 
proyecto, y también al presidente por la confianza deposi-
tada en mí .

Es la primera conselleria con sede en Alicante . La cohesión 
territorial es una mirada amplia, es una mirada de integración 
y de puesta en valor de todas nuestras fortalezas, que son 
muchas, de la fortaleza de los valencianos que somos todos . 
Asumamos el reto y hagámoslo con valentía .

Y para finalizar mi intervención, a pesar de que al señor 
Martínez le pueda resultar breve o le gustaría que fuera 
más extensa, me gustaría acabar con una frase de Alexander 
Pope, que dice: «Las palabras son como las hojas: cuando 
abundan poco, fruto hay en ellas .» (Aplaudiments)

Muchas gracias .

La senyora vicepresidenta primera:

Gràcies, honorable consellera .

Compareixença de la consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica, senyora Rosa Pérez Garijo, 
per a informar sobre les línies generals de la política que durà 
a terme la conselleria en la present legislatura, sol·licitada a 
petició pròpia (RE número 2.007)

La senyora vicepresidenta primera:

Passem al punt cinqué, per a la compareixença de la conse-
llera de Participació, Transparència, Cooperació i Qualitat 
Democràtica per a informar sobre les línies generals de la 
política que durà a terme la conselleria en la present legisla-
tura, sol·licitada a petició pròpia .

Quan vullga .

La senyora consellera de Participació, Transparència, 
Cooperació i Qualitat Democràtica:

Gràcies, vicepresidenta .

Senyories, en primer lloc, abans de començar la meua compa-
reixença, vull sumar-me al que han fet la resta de consellers i 
conselleres, traslladant la meua solidaritat amb tots els afec-
tats de la DANA, aixina com enviar el condol als familiars de 
les víctimes mortals .

És per a mi honor comparèixer per primera vegada davant del Ple 
de les Corts Valencianes i, a més a més, fer-ho per a informar de 
les polítiques que anem a dur endavant durant esta legislatura 
des de la conselleria de Participació, Transparència, Cooperació 
i Qualitat Democràtica . Un honor i una gran responsabilitat 
perquè esta compareixença també és d’alguna manera el fruit de 
l’esforç de molts companys i companyes que al llarg dels anys van 
mantindre sempre viva la il·lusió de vore este moment .

I també és un privilegi dirigir-me a esta cambra en qualitat de 
consellera d’un govern plural, que és exemple de polítiques 
de progrés, justícia, democràcia i benestar . I és que tant la 
ciutadania valenciana com la de la resta de l’estat sap que el 
Botànic és sinònim de política de i per a les persones .

Senyories, el projecte que este Consell pensa dur a terme 
durant els propers anys, tal i com va indicar el president de la 


